
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ fcTPAH, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
М ОСКВА. Сотрудники ка

федры технологии высокомоле
кулярных соединений Москов
ского химико-технологического 
института имени Д. И. Менде
леева создали новый поли- 
мернлон.

По своим физико-техническим 
свойствам илон близок к  лав
сану, но у  него есть ряд суще
ственных преимуществ. Глав
ное из них — великолепные 
диэлектрические свойства. Илон 
сохраняет свои качества при на
греве до 180 градусов. Образ
цы нового материала получены 
в двух видах. Один из них — 
илоновое волокно, другой — 
прозрачная эластичная пленка.

На снимке: младший науч
ный сотрудник Е. В. Коровина 
просматривает илоновую плен
ку.

(Фотохроника ТАСС).
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Трудовая победа 
строителей 

У з б е к и с т а н а
Центральный Комитет КПСС и 

Совет Министров СССР горячо 
поздравили с большой трудовой 
победой коллективы строителей 
монтажников. проектировщиков 

эксплуатационников Ферган
ского завода азотных удобрений, 
Ташкентской, Навоинской. Тахиа- 
ташской тепловых электростан
ций. высоковольтных линий элек
тропередачи и распределительных 
электросетей Узбекской ССР.

Завершена первая очередь 
строительства Ферганского заво
да азотных удобрений, введены 
в действие новые энергетические 
установки на трех ГРЭС общей 
мощностью 324 тысячи киловатт, 
более 900 километров высоко
вольтных линий электропередачи 
и 3.100 километров распредели
тельных электросетей.

Ввод в строй действующих 
крупных предприятий химиче
ской индустрии и энергетики, 
отмечается в приветствии ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР, 
является существенным вкладом 
трудящихся Узбекистана в дело 
создания в республике мощной 
промышленности минеральных 
удобрений, и на этой основе рез
кого увеличения производства 
сельскохозяйственной продукции 

также электрификации всех от
раслей народного хозяйства.

Строители и монтажники доло
жили ЦК КПСС и Совету Минист
ров СССР, что выполнен большой 
объем работ, смонтировано значи
тельное количество сборных же 
лезобетонных конструкций, уста
новлено несколько десятков ты
сяч тонн технологического обору
дования.

Строители, монтажники, хими
ки и энергетики Узбекистана за
верили Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров СССР, 
что они не пожалеют сил и энер
гии для дальнейшего наращива
ния производственных мощностей 

успешного освоения введенных 
промышленных объектов.

(ТАСС),

В честь 
юбилея 

республики
Т А Ш К Е Н Т , 21 ноября. 

(ТАСС). Центральный Комитет 
Компартии Узбекистана, Прези
диум Верховного Совета и Со
вет Министров Узбекской ССР 
устроили прием в честь сорока
летия Узбекской Советской Со
циалистической Республики и 
Коммунистической партии У з
бекистана.

На приеме присутствовали 
Первый секретарь Центрально
го Комитета КПСС Л. И. Бреж
нев, руководители и члены де
легаций братских союзных рес
публик, Москвы, Ленинграда 
Иваново, прибывших на юби
лейные торжества, депутаты 
Верховного Совета Союза ССР 
Узбекской ССР, передовики 
промышленного и сельскохозяй
ственного производства, деяте
ли науки, культуры и искусст-
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ОСНОВНОЙ П О К А ЗА ТЕ Л Ь
Из года в год в нашей стране 

стремительно растет выпуск машин, 
станков, химических продуктов, то
варов народного потребления и дру
гой промышленной продукции. Это 
радует каждого советского челове
ка. Но нам совершенно не безраз
лично, какой ценой выпускается 
эта продукция, каково ее качество. 
В настоящее время Коммунистиче
ская партия в интересах дальней
шего технического прогресса делает 
упор не только на количественный 
рост производства, но и на каче
ственную сторону.

Систематическое повышение ка
чества продукции — обязательное 
требование развития экономики. 
Это требование подчеркнуто Про
граммой КПСС. Качество продук
ции советских предприятий должно 
быть значительно выше, чем на 
лучших капиталистических пред
приятиях.

В последнее время на наших 
предприятиях появилось немало 
ценных начинаний, направленных 
на повышение качества продукции

Полезную инициативу проявил 
коллектив завода «Сибэлектромо- 
тор», разработавший комплексный 
план повышения надежности и дол
говечности выпускаемых изделий. 
Моторостроители решили в ближай 
шие годы за счет улучшения кон 
струкции электрических машин, 
применения новых материалов, 
улучшения обработки деталей по
высить гарантийный срок службы  
своих изделий в два — пять раз. Это 
равносильно увеличению в таких 
же количествах выпуска этих изде
лий.

Все шире распространяется на 
предприятиях нашей области ме
тод сдачи продукции с первого

предъявления, предложенный са
ратовскими машиностроителями.

На подшипниковом заводе, на
пример, этот метод, открывающий 
конкретный путь для повышения 
качества изделий, внедрен во всех 
основных цехах. Здесь на каждом 
участке разработали конкретные 
условия сдачи продукции по-ново
му, ознакомили с этими условиями 
всех рабочих.

Результаты работы по-новому 
уже налицо, хотя на заводе еще 
многое нужно сделать для того, 
чтобы вся продукция подшипни- 
ковцев была отличного качества. В 
пять раз уменьшился возврат кон
тролерами изделий на переделку, в 
полтора раза уменьшился брак, со
кратилось число рекламаций, воз
росло чувство ответственности са
мих рабочих за качество своей ра
боты.

На заводе резиновой обуви и ре
зино-технических изделий разрабо
тали специальный план повышения 
качества продукции, включающий в 
себя меры по механизации ручных 
операций, разработке прогрессив
ной технологии, внедрению новых 
материалов, обучению рабочих пе
редовым приемам. Год еще не за
кончился, а план, в основном, вы
полнен. Это даст заводу 47 тысяч 
рублей экономии. Улучшается и 
качество продукции. Теперь пер
вым сортом выпускается больше: 
калош на 4 процента, сапожек — 
на 1,7 процента, бот — на 5 про
центов.

Но на многих наших предприя
тиях пока ограничиваются разгово
рами о пользе ценных начинаний, 
направленных на повышение каче
ства продукции, и мало что делают 
для перестройки производства для 
работы по-новому, для массового

обучения рабочих мггодам новато
ров.

На заводе «Томкаіель», напри
мер, администрация* партийная и 
профсоюзная организации трижды в 
этом году совместно обсуждали 
вопрос об опыте саратовцев, триж
ды подчеркивали его большую 
пользу для завода. Еще в июле тех
нический совет завода решил на 
первых порах внедрить бездефект
ную сдачу продукции с первого 
предъявления на трех агрегатах. 
Но до сих пор на этих агрегатах ра
ботают по-старому. Метод саратов
цев не внедрен ни в одном цехе ка
бельщиков.

Не поэтому ли нс улучшаются 
качественные показатели на заво
де? 12 — 20 процентов всех изделий 
возвращается контрэлерами на пе
ределку. В несколько раз возросло 
в этом году число рекламаций, рас
тут и потери от брака.

А  любители поговорить все засе
дают. Очень вредны такая шумиха 
вместо живого дела, такой поверх 
костный подход к  внедрению ново 
го.

Огромный вред качеству наносит 
штурмовщина, которая свила проч
ное гнездо на многих наших пред
приятиях.

Разве можно всерьез говорить 
высоком качестве каждого изделия 
на Томском мебельном комбинате, 
если там более двух третей всей 
продукции выпускается во второй 
половине месяца? В дни штурма 
все спешат, стараются скорее вы
пихнуть мебель из ворот комбината. 
А  отсюда частый брак — сколы, 
царапины, подтеки клея и лака, 
грубая обработка. Технологи в это 
время заняты приемом продукции, 
заменяют мастеров, выколачивают 
«вал», но только не тем, чем долж
ны заниматься, — строго следить за

точным соблюдением технологии, 
активно бороться за внедрение но
вого.

Ш турмуют в конце месяца так
же заводы манометровый, электро
механический и многие другие. О 
качестве в такие дни забывают. Не 
случайно потребители с большой 
опаской относятся к  продукции, 
выпущенной в конце месяца. И они 
правы. Большинство зарекламиро- 
ванных изделий — плоды штурмо
вых дней и ночей.

Нельзя мириться с низким каче
ством товаров широкого потребле
ния. Советские люди с каждым го
дом живут все лучше и лучше, они 
требуют добротных, красивых и 
удобных изделий. А  об этих требо
ваниях очень часто забывают твор
цы «вала».

Пройдитесь по магазинам, по тор
говым складам и базам. Сколько 
там так называемых залежалых, а 
во многих случаях и уцененных то
варов, не имеющих сбыта! А  ведь 
во всех случаях эти товары сходи 
ли с заводских и фабричных кон 
вейеров, их осматривали контроле 
ры.

Заметный «вклад» в эти омерт
вленные ценности вносят и томские 
предприятия. Немало претензий 
торговых организаций и покупате 
лей к  изделиям томских фабрик 
обувной, трикотажной, детской иг 
рушки, завода «Металлист», Ту- 
ганского промкомбината и других

А  на большинстве этих предприя
тий ка к раз и хуже всего привива 
ются новые методы, направленные 
на повышение качества выпускае 
мых изделий.

Настало время объявить массо
вый поход за решительное улучше
ние качества всех видов продук
ции, вовлечь в него каждого рабо
чего, инженера и техника. Надо по

высить ответственность каждого 
руководителя и каждого труженика 
за доброкачественность выпускае
мой продукции, устранить причи
ны, порождающие брак, пробудить 
в каждом чувство беспокойства за 
постоянное совершенствование вы
пускаемых машин, изделий, това
ров народного потребления.

Улучшение качества продукции 
неразрывно связано с техническим 
прогрессом, с совершенствованием 
производства. В оставшееся до кон
ца года время следует тщательно 
проверить на каждом участке, что 
сделано из запланированного по ме
ханизации и автоматизации произ
водства, разработке и освоению но
вых видов изделий, внедрению бо
лее прогрессивных технологических 
процессов. Все, что не сделано, на
до обязательно выполнить. Новая 
техника и технология — первей
шие помощники в борьбе за отлич
ное качество.

Любое дело сильно массовостью. 
Партийные, профсоюзные и комсо
мольские организации должны по
заботиться о том, чтобы организо
вать по-настоящему боевое сорев
нование всех тружеников за отлич
ное качество каждого изделия, каж 
дой детали, за повышение чести за
водской и фабричной марки.

Проблема повышения качества 
изделий — одна из ключевых про
блем нашей экономики. Успешно 
решить ее — значит, сделать круп
ный шаг по пути создания матери
ально-технической базы коммуниз
ма, дальнейшего улучшения жизни 
советских людей. Внесем же в вы
полнение этой важнейшей задачи и 
наш вклад! Пусть томская продук
ция получает у  потребителя от
личную оценку с первого предъяв 
ления!

Встреча представителей 
КПСС с делегацией 

Компартии Греции
В ЦК КПСС состоялась встреча с 

делегацией Компартии Греции. Во 
встрече приняли участие^ член Пре
зидиума, секретарь ЦК КПСС М. А. 
Суслов, секретарь ЦК КПСС Б. Н. По
номарев, первый секретарь ЦК Ком
партии Греции Костас Колияннис и 
член Политбюро, секретарь ЦК Ди- 
митриос Парцалидис.

В беседе была еще раз подтверж
дена решимость КПСС и КПГ после
довательно и активно бороться за 
мир, демократию, нацйональную не
зависимость, за победу идей комму
низма.

Представители обеих партий за
явили, что будут делать все возмож
ное в целях укрепления единства и 
сплоченности международного ком
мунистического движения на осно
ве принципов марксизма-ленинизма, 
пролетарского интернационализма, 

Декларации и Заявления московских 
совещаний 1957 и 1960 гг., продол
жать работу по подготовке нового 
совещания всех коммунистических и 
рабочих партий. Обе партии будут и 
впредь неустанно крепить узы брат
ской дружбы.

Представители ̂  КПСС пожелали 
Коммунистической партии Греции 
больших успехов в борьбе за демо
кратический путь развития и соци
альный прогресс своей родины и ре
шительно поддержали справедливые 
требования греческих демократов 
отменить запрет на легальную дея
тельность Компартии, освободить все 
еще томящихся в тюремных застен
ках патриотов-антифашистов, разре
шить репатриаций политических 
эмигрантов на родину. Делегация 
КПГ сердечно поблагодарила КПСС 
за эту поддержку.

(ТАСС).

......... ........ .

Ферма становится 
рентабельной

Длительное время производство 
продуктов животноводства в кол
хозе «Коммунист» Асиновского уп
равления было убыточным. В ны
нешнем году в результате пред
принятых правлением и партийной 
организацией мер хозяйство стано
вится на путь рентабельности.

Себестоимость центнера молока 
за десять месяцев текущего года 
составила 10 рублей 46 копеек — 
на 7 рублей дешевле, чем в прош
лом году. Центнер говядины обо- - 
шелся в 63 рубля 73 копейки — 
на 39 рублей дешевле, чем в 1963 

'году.
Ферма крупного рогатого скота 

уже принесла колхозу «Комму
нист» прибыль в сумме 23.819 
рублей. М. СТУКАЛ О В.

Просторное помещение 
нового Дома культуры 
заполнили коммунисты 
совхоза «Тахтамышев- 
зкий». Они собрались 
на отчетно-выборное собрание.

Отчет держит партком совхоза. Но 
не только члены парткома подводят 
итоги своей работы, каждый комму
нист, на каком бы он участке сов
хозного производства ни трудился, 
оглядывается на пройденный путь. 
Что сделано, какие изменения прои
зошли в совхозе, на фермах, в жиз
ни каждого коммуниста?

И, конечно, многим коммунистам 
есть' о чем доложить отчетному соб
ранию. Они могут, например, с гор
достью назвать внушительные циф
ры: полеводство дало прибыль в 
136 тысяч рублей (планировалось 
получить 91 тысячу), хорошую от
дачу дали овощи —  67 тысяч руо- 
лей чистой прибыли; произошел 
сдвиг в лучшую сторону в разви
тии животноводства —  годовой план 
по продаже мяса выполнен на 122 
процента, молока —  на 94,5.

Более четкая организация труда и 
укрепление кормовой базы позволи
ли нынче за десять месяцев полу
чить от каждой коровы на 437 кило
граммов молока больше, чем за со
ответствующий период прошлого го
да.

Отмечая успехи, коммунисты со
средоточили основное внимание на 
тех недостатках и упущениях, кото
рые отрицательно сказались на ходе 
работ. Серьезный спрос был предъ
явлен коммунистам —  специалистам, 
руководителям производственных 
участков.

Коммунисты оказали большое до
верие тт. Скирневскому и Дочкину. 
Первый был избран секретарем пар- 

- -  Щй------- *  ма-

ВидегпЬ перепекшиву
стерской, второй —  членом партко
ма. Уж они-то добьются, думали тру
женики совхоза, чтобы техника в 
поле работала безотказно, а на фер
мах на смену тяжелому ручному тру
ду приходили механизмы. Руководи
тели мастерской избрали другой 
путь. Зная, что в коллективе много 
опытных кадров, распылили их по 
многим участкам, заставив выпол
нять повседневные дела: подходил
срок ремонта машин —  делали, нуж
но было установить доильные аппа
раты на пастбищах —  устанавлива
ли. Конечно, и эта работа нужна, 
нельзя без нее обойтись в совхозе. 
И все же от руководителей ждали 
большего.

сыбулин Н. Ф., в чьем ведении нахо
дится ведущая отрасль совхозного 
производства —  животноводство, ча
сто занимались решением мелких 
вопросов, дележом сфер своего влия
ния. И это не позволяло ведущим 
специалистам видеть перспективу, 
браться за решение крупных про
блем.

В совхозе на первое место встает 
задача — коренная перестройка 
племенного дела. Работы— непочатый 
край. И правы коммунисты, потре
бовавшие от главного зоотехника и 
ветврача решать вопросы принци
пиально и настойчиво, не бояться 
трудностей, а идти им навстречу и 
преодолевать их. Этому должны

Д а р т я і н а я  ж и з н ь

В парткоме совхоза рассчитывали, 
что они соберут коммунистов и на
правят их усилия на решение про
блемных вопросов —  внедрение ком
плексной механизации на фермах, 
усовершенствование технического об
служивания машин в поле. Пробле
мы остались в стороне. И не слу
чайно, всю партийную работу тов. 
Скирневский свел к  одному —  сбо
ру членских взносов. Именно поэт<ь 
му коммунисты подвергли резкой 
критике отчет секретаря цеховой 
парторганизации т. Скирневского и 
не доверили ему больше руководст
ва.

Большие упущения были допу
щены главными специалистами сов
хоза. Главный зоотехник Киселе
ва 3. А. и главный ветврач тов. На-тийной организации ремонтной
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В ремонтно-подшип
никовом цехе Томско
го подшипникового за
вода много лет работа
ет Ольга Михайловна 
Ш мидт.

Передовая работни
ца с гордостью носит 
звание ударницы ком
мунистического труда. 
Норму выработки вы
полняет на 120— 130 
процентов. Ольга М и
хайловна душой боле
ет за производство. 
Она стремится не толь
ко выполнить норму, 
но и дать продукцию  
высокого качества, 
оказать помощь в ра
боте своим товарищам.

На снимке: О. М. 
Ш мидт.
Фото Ф. Хитриневича.

учиться не только сами тт. Киселе
ва и Насыбулин, но и специалисты 
ферм —  ветработники, зоотехники.

Отсутствие перспективы, творче
ской мысли присуще и главному 
агроному совхоза тов. Игнатьеву 
П. Н. В совхозном производстве не
мало вопросов, что давно уже ждут 
своего решения. И особенно их мно
го в полеводстве. Дальнейшее разви
тие зернового хозяйства требует са
мой разумной, утвержденной наукой 
и практикой, системы севооборота. 
Здесь широкое поле деятельности 
для агронома. И идти к  цели нужно 
смелее.

Управляющий Головшшской фер
мой тов. Чудинов совершенно пра
вильно отметил, что сейчас, когда 
проводится в жизнь внутрихозяйст; 
венная специализация всех отраслей 
сельского хозяйства, необходимо опи' 
раться на широкий круг специали
стов и рабочих совхоза.

—  А у нас, —  говорил он, —  по

чему-то редко собирают рабочих, 
чтобы посоветоваться с ними по этим 
важным вопросам. Как будто одни 
специалисты должны думать и ре
шать, как лучше провести в жизнь 
то или иное мероприятие. Создав в 
совхозе постоянно действующее про
изводственное совещание, партком 
руководил им без знания дела, ма
ло помогал в работе. А без этого ор
гана нельзя грамотно, со знанием 
дела решить перспективные вопро
сы.

Это выступление было поддержа
но другими, в которых подчеркива
лось, что партком, решая массу те
кущих вопросов, тоже упустил глав
ное в работе. Секретарь парткома

Гнитиев старался сделать многое, 
а вот добиться определенной системы 
в расстановке актива, наладить по
стоянный контроль за работой веду
щих специалистов не смо!г. Не было у 
него и должной требовательности к 
каждому работнику за состояние дел 
на порученном участке.

И в рабочкоме совхоза —  те же 
недостатки. Его председатель тов. 
Иванов за какие только дела не брал
ся. Но результатов почти не видно. 
Много времени прошло с тех пор, как 
началось соревнование за коммуни
стический труд. Появились и первые 
ударники, включились в борьбу за 
это звание целые коллективы. Но ни 
партком, ни рабочком совхоза не воз
главили по-настоящему этого движе
ния.

От нового состава партийного ко
митета коммунисты потребовали всег
да и во всем видеть главное, упорно 
и настойчиво проводить намеченные 
мероприятия в жизнь, добиваясь то
го, чтобы на всех участках произ
водства стояли борцы, люди, смело 
идущие навстречу трудностям.

П. АРХИПОВ, 
инструнтор обкома КПСС.

НАГРАДЫ МНОГОДЕТНЫМ МАТЕРЯМ
Указом Президиума Верховного 

Совета РСФСР орденами «Материн
ская слава» и медалями «Медаль ма
теринства» награждена большая 

группа женщин —  жительниц нашей 
области.

Орденом «Материнская слава» 
первой степени награждены матери, 
родившие и воспитавшие по девять 
детей. Это Вера Николаевна Бал о, 
домашняя хозяйка из пос. Тог.ур 
Чаинского района; Анастасия Фи
липповна Исакова, колхозница ^кол
хоза «Рассвет» Бакчар,ского района; 
Наталья Спиридоновна Мамай, до
мохозяйка из с. Александровское 
Александровского района; Александ
ра Андреевна Орлова, работница 
ателье X  5 г. Томска и Антонина 
Дмитриевна Устюжанина, жительни
ца с. Тегульдета.

Орденом «Материнская слава» 
второй степени награждены Н. С.

Алексеенко, работница Калтайского 
отделения связи; Т. Н. Антонова, до
мохозяйка из пос. Харска, Кривоше- 
инского района; Н. Г. Глотова, домо
хозяйка из пос. Захарково Асинов
ского района; колхозница колхоза 
имени Кирова Зырянского района 
П. Ф. Конинина; В. И. Сухих, домо
хозяйка из пос. Шкарино Карг'асок- 
ского района, и другие —  всего де
вятнадцать человек.

Орден «Материнская слава» треть
ей степени получают двадцать жи
тельниц нашей области. Среди них—  
домохозяйка из г. Колпашева А. И. 
Кугіц, работница Поздняковского^ до
ма престарелых * Шегарского района 
И. И. Чигулина, колхозница сельхоз
артели имени XXII съезда КПСС Ше
гарского района М. У. Лобанова и 
другие. ■
. «Медалями материнства» первой 

и второй степеней награждено сто 
тринадцать человек.

Коммунист Мария Иосифов
на Засухина — передовая до
ярка совхоза «Корниловский». 
А  подруги Марии Иосифовны 
по работе к  этому добавляют: 
чудесный человек Мария — 
отзывчивая, добрая, задушев
ная. Мария Иосифовна не толь
ко помогает своим подружкам, 
она вовлекает их в боевое со
ревнование. По ее инициативе 
корниловские доярки боролись 
за получение 1.600 килограм
мов молока от коровы за лето. 
А  сейчас у доярок другая цель:» 
надоить до конца года от ко 
ровы не менее 500 килограм

мов молока. В любом соревно
вании Мария Иосифовна ста
рается быть впереди — к  это
му ее обязывает почетное зва
ние ударника коммунистическо
го труда.

Мария Иосифовна сейчас за
нимает первенство в соревнова
нии доярок совхоза «Корнилов
ский» Томского управления. На 
ее счету больше 2.500 кило
граммов молока от каждой ко
ровы.

На снимке: М. И . Засухина, 
доярка совхоза «Корнилов
ский» Томского управления.

Фото Ф . Хитриневича.

П о д  б у д у щ и й  у р о у с а й
В колхозе «Комсомолец» Аси

новского управления знают цену 
удобрениям. Это в артели — пер
вый резерв /урожая. Каждый год 
вносятся в почву сотни тонн золы, 
разумно расходуются минеральные 
удобрения. И вот результат: в пер
вом отделении с каждого гектара 
намолочено почти по сто пудов зер
на. Звеньевой — льновод А . И. 
Винивитин получил с каждого из 
160 гектаров по 5,75 центнера 
льносемян.

В артели наметили вывезти на 
поля 15 тысяч тонн органических 
удобрений, собрать 2,5 тысячи 
центнеров золы.

— Осень и зима — благоприят
ное время для вывозки удобрений,

— говорят механизаторы. — Сей
час транспорт занят меньше, пого
да стоит хорошая. Вот и надо спе
шить.

И спешат. Во всех отделениях 
перегной сбуртован. В первом от
делении механизаторы уже начали 
вывозить удобрения на поля. Этим 
занято ежедневно 5 — 6 автома
шин. 2 — 3 тракторные тележки. 
Механизированное звено в день 
вывозит на поля 100— 120 тонн 
перегноя. Погрузка и разгрузка  
удобрений механизированы.

Кроме перегноя, на поля еже
дневно доставляют 10— 15 тонн на
воза-

В складах колхоза уже имеется 
30 тонн фосфоритной муки.

И. КО Р Ш УН О В .
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За последние годы 
тысячи лесорубов, сплав
щиков, работников де- 
ревообрабатыв а ю щ е й  

промышленности области справи
ли новоселье. Вступили в строй 
новые предприятия культурно-бы
тового назначения: магазины, ма
стерские бытового обслуживания, 
прокатные пункты, бани. В Тимиря
зевском и Молчановском • леспромхо- 

• зах, в Усть-Чулымской сплавной кон
торе выстроены новые клубы. Распах
нули двери средние школы в Орлов
ском леспромхозе и на Могочинском 
лесозаводе. Немало сделано по ремон
ту жилищного фонда, улучшению во
доснабжения, благоустройству лесных 
поселков.

Отрадно отметить, что повысились 
качественные показатели строитель
ства. Особенно это заметно на приме
ре строительного управления 21 
треста «Томлесжелдорстрой». Его ра-

В О Б О З Е

Сотники сдают жилье с оценкой не ни
же «хорошо».

И все же строительство в леспром
хозах оставляет желать много лучше
го. В большом долгу перед лесоруба
ми предприятия, строящие жилье хо
зяйственным способом. Так, в прош
лом году по вине руководителей Бере-

гаевского, Аргат-ДОльского, Ергайско- 
го, КолпашевскогЛ, Асигаовского и дру
гих леспромхозов лесозаготовитеди 
«не досчитались» Д 5.280 квадратных 
метров жилья. Не лучше положение и 
в нынешнем году. Названные пред
приятия сдали в эксплуатацию только 
4.338 квадратных метров жилья вме
сто 8.014 по плану. А по этой при
чине срывается программа ввода 
жилья в целом по комбинату «Том- 
лес».

Тревожяое положение сложилось и 
со строительством культурно-бытовых 
и коммунальных объектов. Из 58 сда
но в этом году лишь 30. Только не
внимательным отношением к  нуждам 
лесорубов можно объяснить тот факт, 
что «заморожено» строительство сто
ловых в Орловском, Лішевском лес
промхозах, на Томском ЛПДК и в На- 

ры.цской сплавной кон
тору. До сих пор не на
чато сооружение мага
зина «а Средне-Тымском 
лесопункте Еаргасокско
го леспромхоза.

Хороший магазин і 
мае этого года построи
ло СУ-^4 в поделке Со- 
сновке. 'Но он не сдан в 
эксплуатацию: пять ме
сяцев ддет спор, кто 
должен сделать прилав
ки: заказчик или под
рядчик. А тем временем 
жители псіселка пользу
ются услугами магазина, 

размещенного в ветхом здании.
Вот уже второй год строится баня 

в поселке Красный Яр. Руководите
лей Ергайского леспромхоза такие 
«темпы», видимо, вполне устраива
ют.

Отдельные хозяйственники выиски
вают всякие причины для оправдания

П О Д  Л Е Ж А Ч И Й  К А М Е Н Ь ..,
Водовод к  жилому массиву по Ир

кутскому тракту —  одна из важней
ших пусковых строек города. В строй 
действующих он должен вступить 
начале декабря. Как же идут дела 
на трассе подземной артерии?

...В районе станции Томск-П ра
ботают сантехники второго участка 
«Спецстроя». Им 4 осталось опрессо- 
вать два километра йодовода.

—  Когда закончите? —  спраши
ваем мастера Николая Галеева.

—  А когда обеспечат всем необ-

НУЖЕН РЕМОНТ,
А НЕ ОПРАВДАНИЕ

Работницы массового цеха пром
комбината Томского горпромторга 
давно трудятся в неприглядной 
обстановке: потолок в цехе испещ
рен трещинами, штукатурка на 
нем лопается и висит над голо
вой, грозя обвалиться

Под цехом расположена котель
ная галантерейного магазина. Как 
только она начинает работать, дым 
заволакивает помещение цеха.

Просьбы работниц комбината 
произвести ремонт помещения 
остаются без ответа. Начальник 
массового цеха тов. Гетмоненко 
разводит руками:

— Виновато третье домоуправ
ление. Мы арендуем помещение у 
него. Работники его не сделали 
надлежащего ремонта.

Работники домоуправления дей
ствительно вели работы спустя ру
кава, а е наступлением холодов 
совсем их прекратили, хотя имеют 
возможность довести ремонт до 
конца.

Однако это не оправдывает ди
ректора промкомбината тов. Слеп
нева. который обязан обеспечить 
необходимые условия для швей и 
отвечает за охрану их труда.

В. М АРЬИ Н.

ходимым. Электроды для сварки за
возят в час по чайной ложке. Эк
скаватор видим от случая к  случаю. 
Людей не хватает.

На этом участке трассы предстоит 
установить одиннадцать гидрантов, 

начать заполнение трубопровода во
дой. Особую тревогу вызывает по
следнее: еще не выбран вариант за
полнения. Во многом это зависит от 
того, как скоро будут устранены не
доделки на 4-м участке. Его коллек
тиву осталось закончить земляные 
работы, очистить и подготовить к 
сдаче колодцы. Но под лежачий ка
мень и вода не течет: эти «мелочи» 
остаются недоделанными. Между 
тем, срок сдачи водовода —- 1 декаб
ря— близок. Для этого надо по-на
стоящему организовать труд на 
строительстве трассы, наладить нор
мальное снабжение строителей.

Ю. ТРИФОНОВ, I
инженер «Спецстроя». I

своих недостатков в ор
ганизации жилищно
бытового строительст
ва.

Асиновский леспромхоз (директор 
тов. Меркушев) план ввода жилья в 
прошлом году выполнил на 40 про
центов. И нынче леспромхоз плетет
ся в обозе. Несмотря на небольшой 
объем жилищного строительства (330 
квадратных метров), план снова не 
выполняется. Сооружение трех домов 
начато с большим опозданием. От 
случая к  случаю здесь работают не
сколько плотников. В этом же лес
промхозе полгода собирались етроить 
склад для орса. Так и не собрались.

Следовало ожидать, что руководи
тели комбината «Томлес» накажут ди
ректора леспромхоза за такое отноше
ние к  строительству. Ничуть не быва
ло. Решили все «по-семейному»: 
строительство склада сняли с плана 
текущего года. Так спокойнее.

Когда решили вызвать тов. Мерку
шева на заседание президиума обко
ма профсоюза, главный инженер ком
бината тов. Губинский заявил:

—  Вызов запрещаю. Сейчас не ДО 
разъездов: леспромхоз срывает план 
лесозаготовок.

Видите ли, план лесозаготовок сры
вать нельзя, а программу строитель
ства —  можно.

До конца года остается мало време
ни. Чтобы покончить с отставанием, 
нужно удвоить темпы в работе, по
кончить с благодушием, которым «за
разились» многие руководители лес
промхозов.

Каждый пусковой объект должен 
привлечь самое пристальное внима
ние общественности. С самотеком и 
неорганизованностью, пренебрежени
ем к  стройкам, а значит, и к  нуждам 
лесорубов и деревообработчиков, по
ра кончать.

Профсоюзные организации строек 
и предприятий сейчас должны раз
вернуть действенное соревнова
ние за ввод пусковых объектов. В то 
же время не нужно за
бывать и о создании* 
нормальных условий □ 
строителям.

Х о т я  ю б и л е й  

и п р о ш е л . . .

Серьезно и цэлго готовились 
учащиеся 10 и 11 классов 51 
школы г. Томе «а к тому, чтобы 
достойно отметить 150-летие со 
дня рождения' великого русско
го поэта М.. Ю. Лермонтова. 
Весь сентябрь и октябрь шла 
подготовка к  литературному ве- 
черу (руководитель — препода
ватель литергтуры Валентина 
Алексеевна Яковлева).

Одни рйсовгли картины и де
корации, другке готовили музы
кальное оформление, третьи 
участвовали і  инсценировках, 
хоре.

И вот недавно  (14 ноября) 
состоялся вечер.

В зале тшіина. Учащиеся 
школы и гости слушают литера
турно-музыкальный монтаж, по
священный творчеству Лермон
това. Все в нен было хорошо: 
выразительные и содержатель
ные выступления докладчиков, 
прочувствованная декламация 
стихотворений Лермонтова, тща
тельно и творчески подготовлен
ные инсценировки отрывкдв из 
поэм «Мцыри», «Кавказский 
пленник», хор юношей у костра, 
исполнивший <Бородино», и, на
конец, игра учащихся в отрыв
ках из драмы Лермонтова «Мас
карад». Вечер помог всем уча
щимся еще раз прочувствовать 
огромную ценность творчества 
великого русского поэта.

Как много могут узнать и сде
лать учащиеся под руководством 
эрудированного и любящего свое 
дело учителя!

М. КУВ Ш И Н С КА Я , 
заслуженная учительница 
школы РСФСР.

ТЕЧЕТ РЕКА... Б Е Н З И Н А
В Зырянском районном узле связи 

произошло чрезвычайное происшест
вие. Талые воды приподняли цистер
ну с бензином, и она перевернулась 
вниз горловиной. Погибло полторы 
тонны горючего. Поохали-поахали 
руководители конторы и списали 
бензин... на убытки производства.

В дорожном отделе произошел дру
гой из ряда выходящий слу
чай. Горючее здесь хранили... в ды
рявой цистерне. Снова пропали сот
ни килограммов горючего. Их тоже 
списали за счет производства. «

А сколько бензина расплескивает
ся во время заправок? В организаци
ях, учреждениях, на предприятиях 
с. Зырянского насчитывается более 
100 автомашин, мотоциклов и т. п. 
Они заправляются в год не менее 
200 раз. Водители считают, что при 
каждой заправке льется на землю 
или выплескивается до полукило
грамма горючего. В целом по рай
центру эти потери составляют около 
10 тонн в год.

Но и эта цифра меркнет перед той, 
которая показывает, сколько госу
дарственного и колхозного горючего 
растаскивают для мотоциклов и мо
торов, находящихся в личном поль
зовании, жители района. Количест
во машин здесь с каждым годом уве
личивается, а продажа горючего ча
стному сектору сокращается. В те
кущем году насчитывалось у граж
дан 280 мотоциклов, 14 автомоби
лей, 40 мотопедов, 50 мотолодок, 22 
бензопилы «Дружба». По самым ми
нимальный подсчетам, установлен
ным путем опроса их владельцев, 
все эти механизмы требуют в год 
около 88 тонн бензина, 2,3 тонны 
автола.

А за 10 месяцев этого года хозяй
ственный магазин райпотребсоюза,

В. ИВИН,
отделомзаведующий 

обкома профсоюза 
рабочих лесной, бу- § 
мажной и деревооб- В 
рабатывающей про- g 
мышленности.

D і  _
g — Это может сде- 
°лать только Николай 
gГуров, часто гово- 
°рят строители, когда 
g нужно выполнить
g сложные земляные ра- 
g боты. Николай Гуров, 
g бульдозерист управле- 
°ния механизации, за- 
g служил такую высо- 
gKyio оценку: опытный 
g механизатор всегда ра- 
g6oTaeT с большим подъ- 
g емомі
g — Личная семилет- 
gKa выполнена! — го- 
geopHT знатный меха- 
gHH3aiop.
□ Фото Ю. Трифонова.

В отдел поступила жалоба.. .
Года полтора назад был у нас та

кой случай. Прислал в областной 
финансовый отдел один участник 
Отечественной войны письмо. Ра
ботники отдела госдоходов отнес
лись к  письму бюрократически. 
Отказав в просьбе, с которой обра
щался бывший воин, товарищи да
же не объяснили причину отказа. 
Этот случай привлек внимание ру
ководителей отдела, и партийное 
бюро решило заинтересоваться тем, 
как вообще у  нас рассматриваются 
письма и жалобы трудящихся.

В ходе проверки оказалось, что 
для беспокойства есть основания. В 
отделе госдоходов устные жалобы 
не учитывались и контроля за ни
ми не было.

Удивило нас и положение дел в 
бюджетном отделе. Его работники 
не очень часто получают письма, в

которых трудящиеся обращаются к  
ним е какими-то вопросами. И все- 
таки ответы на письма задержива
лись. Такое же положение было в 
контрольно-ревизионном управле
нии, в областном управлении гос
страха.

Работа с письмами трудящихся 
обсуждалась на партийном собра
нии. Разговор состоялся прямой. 
Товарищи говорили, что подобные 
факты позорят честь работников 
советского аппарата.

Разговор на этом собрании поло
жил начало изменениям в работе с 
письмами трудящихся. Йо воспи
тание высокого чувства ответствен
ности у  каждого работника — про
цесс постоянный, одним мероприя
тием проблему не решить.

Вскоре партийное бюро исполь
зовало доброе слово простой совет-

Вместо помощи — обещания
В Александровском районе есть 

комбинат бытового обслуживания. 
Предприятие занимается производст
вом мебели, кирпича, лесопилением. 
При нем имеются мастерские по по
шиву мужской и женской одежды. 
Объем работ с каждым годом увеличи
вается. Те темпы, которыми мы ра
ботали полтора-два года назад, сей
час нас уже не удовлетворяют.

В ответ на почин москвичей на 
предприятии разработаны мероприя
тия для сокращения числа убыточных 
изделий. Проведена большая подго
товка к  работе в зимних условиях 
отремонтирован пищевой цех, прове
ден водопровод, построен новый ме
бельный цех. Три цеха переведены на 
паровое отопление. В столярном цехе 
внедрен звеньевой метод выполнения 
заказов, что повысило производи
тельность труда и ответственность 
каждого* столяра за качество вы
пускаемых изделий.

Из веех вырабатываемых комбина
том изделий самое убыточное —  
кирпич. Спрос на кирпич в Алек
сандровском районе год от года воз
растает. Сделать кирпичное произвол-

трудоемкие работы. Пока же в основ
ном все делается вручную. Глину в 
карьере до сих пор копают и подают 
наверх лопатами. На этой работе по
долгу никто не задерживается. За ле
то в карьере сменилось до 25 чело
век. Откатка сырца от агрегата к  су
шильным сараям и печам для обжига 
производится вагонетками. Преоблада
ние ручного труда и приводит к  удо
рожанию кирпича. Себестоимость од
ной тысячи штук кирпича сейчас 
68‘ рублей 57 копеек, на 4 рубля 
18 копеек выше плановой. Вот уже в 
течение двух с половиной лет кир
пичный завод работает с убытками.

Разговоры о механизации кирпич
ного производства ведутся давно. В 
сентябре 1962 года областное управ
ление бытового обслуживания переда
ло комбинату многоковшовый экска
ватор устаревшей конструкции Э-182. 
В Александровское он поступил в 
1963 году. Стрелу же к  нему мы по
лучили только осенью 1964 года, ког
да уже заканчивали выработку кир
пича.

В первом полугодии по приказу 
облбытуправления на кирпичном за-

ство безубыточным можно лишь при воде намечалось механизировать по- 
условии, если будут механизированы дачу кирпича. Предполагалось уста

новить несколько ленточных тран
спортеров. Кончается год, а тран
спортеры не только не установлены, 
но еще и не доставлены.

Закрепленный за кирпичным заво
дом земельный участок с большим за
пасом глины застраивался нефтераз
ведочной экспедицией. Существую
щий же карьер уже выработан. Если 
райисполком не приостановит неза
конного сожительства, кирпичный за
вод может остаться без сырья.

Экскаватор, который мы с большим 
трудом смонтировали, будет исполь
зоваться только на половику своей 
мощности. Для отвозки глины нужен 
самосвал, но его нет.

В октябре комбинат получил кир
пичерезательный полуавтомат про
изводственной мощностью 16 тысяч 
штук кирпича в смену. Завод может 
довести выпуск кирпича за сезон от 
650— 700 тысяч до миллиона. Сни
зится и его себестоимость. Но нам 
нужна дейсгвенная помощь. Пока же 
областное управление отделывается 
обещаниями.

М. ПОЖЕНЬКОВ, 
главный бухгалтер Александров
ского комбината бытового об
служивания.

ской труженицы украинской кол
хозницы Надежды Григорьевны За- 
глады. На очередном партийном 
собрании мы говорили об отноше
нии к  делу работников аппарата 
целом, но многие коммунисты вновь 
обращались к  рассмотрению писем 
и жалоб трудящихся.

В третий раз разговор об отно
шении к  письмам у  нас зашел в 
связи с тем, что обсуждалось пред
ложение профсоюзной организации 
о включении коллективов отделов и 
управлений в соревнование за ком
мунистический труд.

Наша работа дала свои резуль
таты. Взять хотя бы такой пример. 
Как-то летом в отдел госдоходов 
пришло письмо В. М. Плешкевича 
ир Тегульдета. В районе его прось
ба не была удовлетворена. Работ
ник отдела тов. Еадостев связался 
с районным финансовым отделом и 
посоветовал, что можно сделать для 
того, чтобы ее удовлетворить. А  за
тем проконтролировал, ка к испол
няется рекомендация. В результате 
вопрос был решен положительно.

Рабочий Томского завода рези
новой обуви и резино-технических 
изделий П. Е. Куклин обратился в

Почему мы простаиваем?!
Чем заняться на работе? С этим 

вопросом ко мне как к  бригадиру 
обращаются почти каждый день. На
ша бригада сортирует лес, поступа
ющий из бассейна в лесопильный цех. 
Последнее время нам все чаще прихо
дится простаивать. Только за четыре 
дня мы простояли 10,5 часа. Причи
на? Постоянно выходит из строя 
бревнотаска, рвутся цепи.

Мы обращались и к  начальнику 
цеха, и к  механикам, но мер никаких 
не принимается. Никто не хочет ра
зобраться, почему же рвутся цепи. 
Старший механик лесозавода тов. 
Берч, механик тов. Левченко, отвеча
ющие за работу оборудования, не об
ращают никакого внимания на со
стояние бревнотаски.

Г. БУЗАЕВ, 
бригадир Томского лесоперева
лочного и деревообрабатывающе
го комбината.

с него налога. Работник, к  которо
му попало это заявление, устано
вил, что основания для жалобы 
есть. Работники бухгалтерии заво
да не подсказали товарищу, что 
нужны дополнительные документы. 
А  они у  него были. В результате 
вмешательства облфо рабочий стал 
пользоваться положенными ему 
льготами.

Чуткое и внимательное отноше
ние к  людям, к  их сигналам стало 
правилом всех сотрудников. В необ
ходимых случаях работники отде
лов и управлений выезжают на ме
ста, лично встречаются с теми, кто 
обращается к  ним за помощью.

Сейчас у  нас каждое письмо, не 
требующее специальных проверок, 
рассматривается в отделах и уп
равлениях, как правило, в трех
дневный срок. И  по каждому из них 
принимаются меры, готовится об
стоятельный ответ.

...Тот, кому приходилось бывать 
в областном финансовом отделе, 
мог заметить небольшие таблички 
в рамках: «Отдел борется за зва
ние коллектива коммунистического 
труда». Это решение принято в на
чале этого года. Соревнование за 
коммунистический труд внесло но
вую струю в работу отделов, еще 
'больше повысило ответственность 
каждого работника за свое дело.

В. ГАПТЕНКО , 
секретарь партийного бюро 
облфинотдела.

торгующий горючим, 
продал всего 10 тонн 
бензина и ни килограм
ма автола. Йсно, что 
владельцы мотоциклов, 
мотопедов, мотолодок, 
пил «Дружба» «позаим
ствовали» в своих орга
низациях, учреждениях, 
на предприятиях, в кол
хозах 78 тонн бензина и 
более 2 тонн автола.

Каждую осень в рай
оне забивают около 4 
тысяч свиней, которых 
опаливают паяльными лампами, рас
ходуя на свинью до трех килограммов 
бензина. Количество «позаимство
ванного» бензина с учетом этого рас
хода достигнет 90 тонн.

И еще по одному каналу утекает 
бензин из государственных цистерн. 
Ежедневно в с. Зырянское приез
жают на автомашинах представители 
предприятий, учреждений и органи
заций Томска. Дорога не всегда хо
рошая, и на обратный рейс бензина, 
как правило, не хватает. Где его 
взять? Хозмаг для государственных 
автомашин бензин не отпускает: за
прещено законом, нефтебаза тоже не 
может дать. Не стоять же автома
шине6?

Бензином ее обеспечивает руково
дитель той организаций, в которую 
приезжали томичи. Причем бесплат
но.

Почему столько горючего безвоз
вратно теряется, разворовывается, 
раздаривается? Причина в том, что 
каждая организация, учреждение или 
предприятие имеют в Зырянском 
свою собственную нефтебазу, склад 
горюче-смазочных материалов. При
чем, все эти нефтебазы, за исключе
нием двух— трех, не отвечают пра
вилам пожарной безопасности. По 
существу по селу разбросано 35 
очагов возможного пожара.

Работники пожарной охраны сби
лись е ног, воюют с завхозами, со
ставляют акты, иногда накладывают 
штрафы, но безрезультатно. Настоя
щих складов хранения горючего нет.

Все эти недостатки можно устра
нить, направить реку утекающего 
бензина в нужное русло. Выход один:

построить общественную бензоколон
ку, где бы по талонам заправлялись 
все машины организаций, учрежде
ний и предприятий райцентра, а так
же мотоциклы частных владельцев и 
т. п. А мелкие нефтебазы ликвидиро
вать.

Общественную колонку должна 
построить Зырянская нефтебаза за 
счет паевых взносов организаций, 
учреждений и предприятий. Величина 
взноса должна зависеть от количе
ства машин, имеющихся в той или 
иной организации. На сооружение 
колонки потребуется всего 10 тысяч 
рублей. Это около 100' рублей с 
каждой мотоединицы райцентра.

На первый взгляд, вроде, многова
то. Но выгода огромная. Во-первых, 
исчезнут каналы расхищения бензи
на. Организации, учреждения, пред
приятия сэкономят только на зарпла
те заведующих нефтебазами около 
5 тыеяч рублей в год. Ликвидируют
ся очаги возможных пожаров. Общая 
годовая экойомия составит более 
13 тысяч рублей. Таким образом, за
траты на строительство капитальной 
общественной бензоколонки окупятся 
в первый же год.

С нашими расчетами мы ознакоми
ли многих руководителей организа
ций, предприятий и учреждений 
с. Зырянского. И ни один из них не 
высказался против. А что на этот 
счет скажут исполком Зырянского 
райсовета и другие руководящие ор
ганизации?

В. ХОХЛОВ,
председатель Зырянского рай
потребсоюза.

Г. ФРОЛОВ.

в тихои заводи
В правлении Еаргасокского район

ного общества охотников и рыболовов 
7 человек. Они обязаны заботиться об 
охране природных богатств, бороться 
с браконьерами, вовлекать в общество 
любителей охоты и рыбной ловли. Но 
сотрудники правления мало занима
ются делом, рабочий день их не за
гружен, а некоторым из них попросту 
делать нечего. Например, здесь чис
лится на полной ставке бухгалтер тов. 
Барышев, хотя при штате в 7 единиц 
ему и половинного рабочего дня мно
го.

Председатель правления общества 
тов. Рублев так распустил коллектив, 
что в нем и понятия не имеют о тру
довой дисциплине. В служебное время 
люди слоняются, рассказывают анек- 

облфо с заявлением, в котором он доты. И до того дошло, что даже не 
оспаривал правильность удержания 'заготовили на зиму дров для помеще-

телей в Каргаске и на их вольное об
ращение с общественными средства
ми. Мало того, им списали 400 руб
лей, незаконно взятых правленцами 
еще в прошлые годы.

ния, где работают. Лес под боком, а 
с разрешения тов. Рублева покупают 
ящики в магазинах и топят ими.

Сотрудники правления не стесня
ются тратить деньги членов общества 
не по назначению. Когда сломался 
тротуар возле конторки, тов. Рублев 
пригласил «шабашников» и заплатил 
им 18 рублей за ремонт 7 метров тро
туара. И не только «бросают деньги 
на ветер», но и путают личный кар
ман с кассой общества. Тот же бух
галтер тов. Барышев за последние' 
месяцы незаконно получил 137 руб
лей. Сам тов. Рублев должен общест
ву 384 рубля.

Так получается потому, что в прав
лении областного общества охотников 
и рыболовов смотрят сквозь пальцы 
на бездеятельность своих представи-

Такое попустительство только по
ощряет нерадивых работников в Кар
гаске.

С. с и м к и н ,
контролер-ревизор контрольно
ревизионного управления Мини
стерства финансов РСФСР по 
Каргасокскому району.

ОХОТА ИЛИ РАБОТА?
В октябре было объединено два 

лесохимзавода: имени Чкалова и 
имени 8 марта. Мы должны теперь 
выпускать в месяц продукции на 18 
тысяч рублей. В октябре же план 
был выполнен на одну треть.

Сейчас на^редприятии 130 чело
век. Но организован их труд пло
хо. Многие рабочие сидят без дела.

Д Е Т И  Р А Д Ы  Ш Е Ф А М
У ребятишек нашего детского сада INI 53 есть хорошие друзья. И хотя 

это уже взрослые дяди и тети, ребята встречают их радостно. Работники 
научно-исследовательского института кабельной промышленности всегда с 
удовольствием поиграют с ними, послушают самодеятельный концерт. 
Много полезного, нужного сделали шефы для нашего детского сада! Ле
том они полностью оборудовали двор. В одно прекрасное утро ребята, 
выйдя гулять, увидели во дворе большой пароход.

—■ Совсем как настоящий! —  радовались будущие капитаны.
Шефы поставили ящик для песка, грибки, построили беседки. Работни

ки института отремонтировали у нас отопление, провели горячую воду, 
оборудовали ванную и душевую.

Весь наш коллектив благодарен шефам и в первую очередь главному 
инженеру тов. Харину и председателю месткома тов. Шалыгину, которые 
быстро откликаются на наши просьбы, помогают нам во всем

Э. ШУРИНА,
заведующая детсадом № 53 г. Томска.

Приходят утром на разнарядку, а 
им объясняют: сегодня нет работы. 
Организацией труда не хочет по-на
стоящему заниматься ни директор 
тов. Дикман, ни технорук тов. Буш
ков. Сейчас у нас закрыты спирто- 
порюнгковые заводы: их было два. 
Управление бытового обслуживания 
населения предлагает производить 
тарную дощечку, клепку. Как будто 
есть все ^возможности для этого: 
сырье, пилорама, станки. Но ис
пользуются они очень плохо. Два го
да стоит без дела станок с механи
ческой подачей. Администрация на
ша любит жаловаться на то, что не 
выделяют оборудования. Но кто же 
нам будет давать станки, если мы 
не можем по-настоящему рспольво- 
вать уже имеющиеся?

Нет тревоги за судьбу производ
ства у директора предприятия. Его 
больше тянет в тайгу на охоту. Вот 
выходы на охоту делаются организо
ванно, целыми бригадами.

Вот так бы руководить и пред
приятием. Тогда бы и план выпол
нялся, и рабочие не сидели без дела.

„  „  Е. КУСТОВ.
Парасельский район.
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Не растить барчуков
В семье растет ребенок... Каким он бу

дет, настоящим ли человеком он выра
стет?

Ответственность за него ложится в 
первую очередь на родителей. Вспом
ните слова Антона Семеновича Макарен
ко: «В вашей семье и под вашим руковод
ством растет будущий гражданин, буду
щий деятель и будущий борец. Если вы  
напутаете, воспитаете плохого человека, 
горе от гтого будет не только вам, но и 
многим людям и всей стране».

Вдумайтесь в слова этого мудрого учи
теля: «Если вы напутаете...».

Значгт, надо учиться, учиться профес
сии родителя, самой, пожалуй, трудной 
профессии на земле.

Каждый день добавляет вашему ребен
ку  знаний, воздействует на его характер, 
формирует его привычки. Все это тре
бует, чтобы вы были не просто диспет
чером, направляющим поступки юного 
гражданина, а путеводителем, вождком.

« С Е М Ь Я  С Т А Н О В И Т С Я  П Е Р В И Ч Н О Й  Я Ч Е Й К О Й  О Б 
Щ Е С Т В А . М Е С Т О М , Г Д Е  Р Е А Л И З У Е Т С Я  П Р Е Л Е С Т Ь  
Ч Е Л О В Е Ч Е С К О Й  Ж И З Н И , К У Д А  П Р И Х О Д Я Т  О Т Д Ы 

Х А Т Ь  П О Б І Ц Н Ы Е  С И Л Ы  Ч Е Л О В Е К А , ГД Е  Р А С Т У Т  И  
Ж И В У Т  Д Е ’’ И  —  Г Л А В Н А Я  Р А Д О С Т Ь  Ж И З Н И » .

А . С. М акаренко.

И  это 
вашей

«авторитетом всех авторитетов»
—  задача не одного дня, а всей 
жизни

В последнее время все громче и гром
че звучат слова о развертывании «роди
тельского всеобуча», о необходимости по
мочь семье в воспитании юной смены.

Сегодпя мы открываем на страницах 
газеты «Университет для родителей». 
Приглашаем выступить родителей, поде
литься опытом воспитания детей. М ы об
ращаемся к  учителям и руководителям 
школ, работникам детских учреждений 
быть активными авторами, советчиками, 
консультантами.

М ы создали общественный совет уни
верситета, куда вошли опытные педагоги, 
родители. Члены совета будут отвечать 
на ваши письма, на ваши вопросы.

А  сегодня первая наша встреча. Ве
дет ее профессор Томского госунивер
ситета Иннокентий Прокопьевич Лаптев, 
отец четырех детей. Свои вопросы и от
зывы направляйте в редакцию, в «Уни
верситет для родителей».

В ОСПИТАНИЕ нового поколения 
—  дело трудное, требующее 

знаний, терпения и принципиально
сти. И уж , конечно, нужно ясно 
представлять, кого мы хотим воспи
тать.

Некоторые родители стремятся дать 
детям все, что они хотят, даже в 
ущерб себе. И объясняют это горячей 
любовью.

Кого же они хотят вырастить? На 
этот вопрос отвечают: «Хорошего че
ловека». Но очень часто из таких де
тей вырастают люди с большим ко
личеством недостатков.

Причина проста: такие дети не 
прошли жизненной школы, вели теп
личный образ жизни. Родители их по 
существу были не воспитателями, а 
рабами своих детей.

В ряде случаев ца перерожДШше 
детей в домашних «терзателей» ока
зывают влияние их случайные 
«друзья»', о которых родители ни
чего не знают, кроме имени.

Если внимательно посмотреть, 
сколько детей приходит в первый 
класс и доходит хотя бы до вось
мого класса, мы увидим: многие 
отстали в пути. В основном пото
му. что не научились трудиться, 
потому что у  них не воспитали в 
свое время ответственного отно
шения к  своему основному труду 
—  ученью. Кто же это должен 
сделать?

По следам наш их 

вы ступлений

Ремонт техники 
у л у ч ш и л с я

В номере 248 нашей газеты 
была опубликована корреспон
денция под заголовком «Время 
—- на ветер». В ней говорилось 
о медленных темпах ремонта 
сельскохозяйственной техники в 
хозяйствах Зырянского управле
ния. Из парткома Зырянского 
производственного управления 
нам сообщили, что корреспон
денция обсуждена на совещании 
председателей колхозов, работ
ников парткома, инженерно-тех
нических работников производ
ственного управления и районно
го объединения «Сельхозтехни
ка». Разработаны и проводятся 
в жизнь конкретные мероприя
тия по улучшению хода ремонта 
техники. Механизаторы выпол
нили свое предоктябрьское обя
зательство —  вместо 16 тракто
ров они подготовили с хорошим 
качеством 20.

Наведен порядок во всех кол  
хозах в хранении техники.

Отвечаем на письма 
ч и т а т е л е й

Т о м с к ,  .
т о в . А Б А К У М О В О Й .
В ы  п и с а л и  в  р е д а к ц и ю  о  т о м , 

ч т о  п р о д а в е ц  « Г а с т р о н о м а *  №  9 
т о в . К о с т и н а  б ы л а  н е д о п у с т и м о  
г р у б а  с  в а ш е й  д о ч е р ь ю .

М ы  н а п р а в и л и  п и с ь м о  д и р е к т о 
р у  т о р г а  « Г а с т р о н о м *  т о в . У ж е г о -  
в у . О н с о о б щ и л  н а м ,  ч т о  п о с т у п о к  
п р о д а в ц а  К о с т и н о й  о б с у ж д е н  н а  
о б щ е м  с о б р а н и и  к о л л е к т и в а  м а г а 
з и н а .  Т о в а р и щ и  п о  р а б о т е  о с у д и л и  
К о с т и н у  и  п р о с и л и  д и р е к ц и ю  п е 
р е в е с т и  ее н а  р а б о т у , н е  с в я з а н 
н у ю  с о б с л у ж и в а н и е м  п о к у п а т е л е й .

П р и к а з о м  д и р е и т о р а  м а г а з и н а  
п р о д а в е ц  К о с т и н а  у в о л е н а  с  д о л ж 
н о с т и  п р о д а в ц а . ^

г. Т о м с к ,
т о в . Ч Е К А Л И Н О Й .

И з  Л е н и н с к о г о  р а й о т д е л а  м и л и 
ц и и  с о о б щ и л и ,  ч т о  в а ш  с и г н а л  в 
р е д а к ц и ю  о  т о м ,  ч т о  С т е р н и ц н а я  
н а р у ш а е т  п р а в и л а  с о ц и а л и с т и ч е 
с к о г о  о б щ е ж и т и я ,  п о д т в е р д и л с я .

Н а р о д н ы й  с у д  Т е н н и с н о г о  р а й о н а  
р е ш и л  в ы с е л и т ь  С т е р н и ц к у ю  и з  
к в а р т и р ы  б е з  п р е д о с т а в л е н и я  
ж и л п л о щ а д и .  21 с е н т я б р я  р е ш е н и е  
с у д а  п р и в е д е н о  в  и с п о л н е н и е .

Родители, в первую 
очередь, родители. О ро
ли школы, учителя в пе
чати говорится очень 
много, и мы сегодня ве
дем речь только о родите
лях не потому, что при
нижаем роль школы. Нет. 
Наша цель показать 
влияние родителей на 
формирующийся характер 
подростка.

Ребенок пришел из 
школы, отдохнул. Пора и 
за дело. Но он продолжа
ет играть. Мать (или 
отец) напомнили ему раз, 
другой, что надо делать 
уроки. Но он не обраща
ет внимания, а родители 
рукой махнули. Сегодня 
махнули рукой, завтра не 
заставили полить цветы 
или сходить за хлебом (а 
поручалось это сыну). 
Вот они и создают усло
вия для появления в ха
рактере ребенка разбол
танности.

Семья —  это малень
кий коллектив, каждый 
член которого должен 
нести определенный 
круг обязанностей. Ли
шение ученика таких 
обязанностей обычно 
приводит к  тому, что в 
12— 15 лет он уже ле
нится, не хочет учиться.

Барские замашки у не
которых молодых людей 
иногда приобретают ост
рые формы. Один случай 
мне особенно запомнил
ся. Он произошел в экс
педиции.

По просьбе родителей я взял с со
бой девятиклассника Вадима. Он жи
во интересовался поездкой и был до
статочно общительным. Но когда при
шлось двигаться на вёсельной лодке 
в течение нескольких дней, Вадим 
скис. Он едва «макал» весло в воду, 
сидя в паре с девушкой. На предло
жение грести лучше он с иронией 
отвечал: «Гребу, как умею». Разгово
ры о необходимости всем членам экс
педиции в равной степени выполнять 
Физическую работу не помогли. Весе
ло болгая со студенткой, этот бар
чук продолжал булькать своим вес
лом в воде, когда приходила его оче
редь грести. Только мое решительное 
требование выйти из лодки и дальше 
двигаться пешком по тайге, так как 
везти лодыря мы не собираемся, за
ставило Вадима работать по-настоя
щему.

Физический труд только тогда бу
дет оказывать воспитательное воздей
ствие, когда он соединен с четкой 
дисциплиной. Не надо бояться заста
вить ребенка переделать что-то, если 
он к  работе отнесся спустя рукава.

Одна любвеобильная мамаша каж
дое лето делала сыновьям дорогие по
дарки: то ружье, то фотоаппарат. Ре
зультаты такого «воспитания» ока
зались очень печальными. Дети рано 
потеряли вкус к  труду. У них всегда 
были карманные деньги, а это давало 
им доступ ко всяким удовольствиям. 
Вместо уроков они шли в кино, по
купали папиросы, а позднее —  и ви
но. Последнюю оценку они получили 
на скамье подсудимых.

«Разве этого я хотела? —  плака
ла мать. —  Я же им добра хотела».

Простакова тоже любила своего 
Митрофанушку. И Обломовы любили 
своего Илюшу. А что из их чад выш
ло?!

Любовь должна быть взыскательна 
и разумна. Важно с детства воспиты
вать из своих сыновей и дочерей со
здателей и творцов, а не разболтан
ных шалопаев, пожирающих труд 
других, привыкших ко всему гото
венькому.

Начинается это с малого. Я знаю 
семью, где мать с каждой получки да
вала дочери деньги «на булавки», 
т. е. на всякие мелочи. Затем дочке 
захотелось покупать «булавки» подо
роже. Дошло дело и до туфелек на 
шпильках.

Придите на вечер в школу —  туда 
не одна девочка приходит в дорогих 
театральных туфлях. В театральных 
—  на танцы! Почему? "Потому что у 
детей не воспитывается бережливость, 
чувство экономного, разумного хозяи
на. А потом мы удивляемся, почему 
они не умеют считать государствен
ные деньги, когда приходят на про
изводство. Да потому и не умеют, что 
с детства не учили их этому.

Ученик 6-го класса получил от ро
дителей подарок —  наручные часы. 
Он их ьосит с чувством превосход
ства перед другими детьми. Но доро
гая венц попала в его руки очень 
рано досталась ему безо всякого тру
да.

А вот случай, который произошел 
этой осенью. Ученики 6-й школы 
проводили в лесу праздник «Золотая 
осень». Приехал туда на мотоцикле 
один из выпускников этой школы. У 
него кто-то попросил машину и вре
зался в дерево. И на лице ребят —  
ни тени горести. Подумаешь, полом
ка мотоцикла, папа оплатит.

Откуда этот иждивенческий дух? 
Оттуда, где все дается без труда, где 
создаются условия, чтобы ребенок 
думал в первую очередь о себе.

Некоторые родители- настолько

«внимательны» к  своиі детям, что 
даже подвозят их в шкдлу на автома
шине. На первый взгляд, в этом нет 
ничего особенного, но .гели поглубже 
вдуматься, то станет я<но, что у тако
го ученика может разбиваться чув
ство превосходства .над другими, 
обусловленное лишь высоким матери
альным или служебш м положением 
родителей, а не личными качествами. 
Зачем же с детских л;т культивиро
вать в человеке черты барства? Да и 
куда полезнее подростіу утром и пос
ле школы пройтись по улице, поды
шать свежим воздухом.

Многих учащихся родители одева
ют в такие дорогие мстюмы, перед 
которыми бледнеют приличные ко
стюмы их учителей. Спрашивается, 
зачем детей приучать работать в до
рогой одежде? Ведь эт». вырабатывает 
у них потребность дм‘ть с каждым 
разом все лучшее, не вложив в при
обретение одежды никакого труда! 
Дети перестают ценитт хорошие и до
рогие вещи.

Барские замашки воспитывает и 
посещение молодежной кафе. Стран
но видеть в нем школьников. Сидят 
они за столами с фужерами и рюмка
ми и стараются быть похожими на 
взрослых. А ведь стоимость блюд 
здесь значительно выне, чем в сто
ловой, да и обстановка для учеников 
совсем не подходящая. Зачем родите
ли разрешают им ужинать там?

Мы с женой, прошедшие суровую 
школу жизни, в том *:исле и войны, 
при появлении первой ребенка твер
до решили: воспитывагь детей без 
излишеств и в труде. Эту линию и 
проводим. С дошкольного возраста 
все дети участвуют в домашних рабо
тах. Они не приучены разделять 
труд на грязный и чистый.

Им не стыдно мыть полы и посуду, 
они охотно ремонтируют бытовые 
электроприборы, выполняют простые 
столярные и слесарные работы. Все 
они в течение ряда лет работают на 
небольшом мичуринском участке. 
Много свободного времени у них за
нимают самоделки. Они умеют шить 
на швейной машине, что угодно вы
режут из бумаги. Дети любят, когда 
подходит время красить пол, побе
лить в квартире или класть печь. 
Книги переплетают они сами. Двое 
старших серьезно увлекаются изго
товлением радиоприемников. Они мо
гут также ремонтировать и регулиро
вать моторы мотовелосипеда и мото
роллера.

Деньги мы даем лишь на конкрет
ные расходы, необходимость которых 
совместно обсуждается всеми члена
ми семьи.

Разумное отношение к  вещам мы 
им прививаем с детства. И дети нам 
не предъявляют требовании приобре

сти для них новые костюмы, они не 
стесняются идти через город на заго
родную прогулку в простои и, может, 
заштопанной одежде. Зато в торже
ственные дни они с удовольствием 
надевают нарядные, но скромные по 
цене и внешнему виду костюмы.

Может быть, некоторые родители 
посчитают разговор об одежде пу
стым. Но я считаю его очень важным. 
Не надо создавать у детей крикливую 
внешность: забота о ней воспитывает 
духовную пустоту.

Некоторые разрешают детям носить 
в обществе костюмы, которые хороши 
лишь на спортивной площадке, да и. 
то не во всех случаях. Я думаю, 
большинство родителей согласится со 
мной в том, что обтянутые до предела 
тренировочными трикотажными брю
ками девушки и юноши не становятся 
от этого красивее, а лишь могут вы
зывать взаимное нездоровое любо
пытство. Носить такой костюм, да еще 
вне спортплощадки, —  значит не 
иметь элементарной стыдливости, ко
торая человеку необходима.

Я помню случай, когда на экзамен 
в университет пришли две девушки с 
такими декольте, что преподаватель 
посчитал невозможным для себя ви
деть их в непосредственной близости. 
Девушкам предложили пойти домой и 
надеть приличные костюмы, но они 
еще начали спорить, нисколько не 
смутившись своим откровенным бес
стыдством. Только ультимативное 
требование заставило их пойти пере
одеться.

Сейчас советские люди стали жить 
лучше. Но это не значит, что нашим 
сыновьям и дочерям надо иметь доро
гую ультрамодную одежду, предметы 
далеко не первой необходимости, 
карманные деньги в таком количест
ве, какое не каждый взрослый может 
иметь. И уж совсем нельзя понять 
родителей, которые дают ученикам 
старших классов по 4— 5 рублей на 
складчину для встречи праздников.

Не зная цены деньгам, дети привы
кают тратить их, не задумываясь, на
чинают требовать еще большие сум
мы для обеспечения кратковременных 
удовольствий сомнительного свойства. 
Вот с этого и начинается любовь к 
«шикарной» жизни, которая может 
привести к  самым тяжелым послед
ствиям.

Вместо дорогих костюмов и карман
ных денег лучше приобретайте ору
дия труда и материалы, хорошие кни
ги для детей, «конструкторы», спор
тивный инвентарь.

Это также поможет каждому ро
дителю в его трудном деле —  воспи
тании настоящих діірдей, подлинных 
строителей новой жизни.

И. ЛАПТЕВ,
профессор Томского университета.-

Аплодисменты ударникам

Ж и в о т н о в о д ы

держат экзамен
фе’рмьГ колхоза «Заветы Обязательство выполнено
Ильича» одними из первых

Бакчарском управлении ’ 
выполнили годовой план по на
дою и продаже государству мо
лока.

В начале года коллектив фер
мы брал обязательство: полу
чить в 1964 году по 2.400 кило
граммов молока на корову. За 
10 месяцев ферма получила по 
2.474 килограмма в среднем от 
коровы. Это самый высокий удой 
в управлении.

Все доярки досрочно выполни
ли годовое обязательство. Маяк 
фермы — Д. В. Фомичева при
ближается к  трехтысячному ру-

на-
мо-

бежу — за 10 месяцев она 
доила по 2.861 килограмму 
лока от коровы. Е. В. Лунаева 
уже получила по 2.735 кило
граммов, А. Воронова, М. Гор
диенко, Н. Васильева — по 
2.600 — 2.450 килограммов мо
лока.

Сейчас по примеру ерестнин- 
цев — инициаторов соревнова
ния за «большое» зимнее молоко 
— коллектив Светлозеленин- 
ской фермы борется за 1.300 
килограммов молока от коровы 
за зиму.

Недавно в селе Маркелове со
стоялась профсоюзная конферен
ция (совхоз «Россия» Шегарско- 
го производственного управле
ния). На конференции были под
ведены итоги соревнования за 
коммунистический труд.

В этот вечер под аплодисмен
ты присутствующих лучшим из 
лучших присвоены звания удар

ников коммунистического 
труда и вручены дипломы.

Почетное звание присвое
но животноводам Маркелов- 

ской фермы дояркам В. Ф . Вер
хотуровой. А. Б. Черновой, 
М. А. Брахновой, М. С. Брах- 
новой, скотнику П. А. Несмач
ному, лучшему токарю совхоз
ных мастерских В. С. Аноприе- 
ву, шоферу Г. А . Битмакаеву и 

. механизатору Бабарыкинской 
фермы В. А . Лещенко.

П. БОРИСОВ.

Наша Северская ферма не 
первый год занимается ин
тенсивным откормом круп- 
ного рогатого скота. В прош
лом году, например, на от
корме стояло только 180 ж и
вотных, а нынче — три откор
мочные группы, в них 400 быч
ков. Одна из групп находится
на заимке, строительство кото
рой закончено осенью этого го
да на пойменных землях.

В новом скотном дворе от
кармливаются 132 теленка. Уха
живает за ними скотник В. М. 
Трифонов. Средний привес каж 
дого животного — 840 граммов 
в сутки. Остальные группы со
держатся в поселках Север и Ко
марове.

В ы с о к и е  п р и в е с ы
Особенно хороших привесов 

откормочников добивается скот
ник И. П. Пшеничников. У  него 
самая многочисленная гр у п п а -  
200 животных. Й он добивается 
от каждого животного килограм
мового среднесуточного привеса.

Животные на интенсивном от
корме уже месяц. Через полтора 
месяца мы будем сдавать их го
сударству.

В. КОРОЛЕВ, 
управляющий Северской 
фермой совхоза «Колпашев- 
ский».

Лучшие в управлении
Уважают в Шегарском произ

водственном управлении живот
новодов колхоза «К  новым по
бедам». Они досрочно выполни
ли десятимесячное задание по 
производству молока. При пла
не получить в среднем на коро
ву по 2.300 килограммов они 
еще к 1 ноября надоили по 
2.482 килограмма. Это — луч
ший результат в управлении.

Колхоз досрочно выполнил го
довой план продажи молока го
сударству. Доярки и скотники 
умеют получать «большое» моло

ко зимой. За перевыполне
ние заданий прошлой зимой 
все работники фермы № 1 
получили дополнительную 

оплату, а лучшие доярки Н. В. 
Шутова и А . С. Малахова были 
премированы бесплатными ку 
рортными путевками на Ю жный 
берег Крыма.

Нынче коллектив фермы N° 1, 
борющийся за звание коллекти
ва коммунистического труда, ре
шил получить за зимние месяцы 
по 1.700 килограммов молока от 
коровы, а животноводы фермы 
№ 2 — по 1.600.

Б. ПИРОЖ КОВ.

С  ПОМОЩЬЮ

советских
друзей

ДЕЛИ. (ТАСС). Делийская фирма 
«Газиабад энджиниринг» открыла в 
Лакнау (штат Уттар Прадеш) свой 
собственный демонстрационный зал. В 
нем представлены образцы тракторов 
и сельскохозяйственных машин, кото
рые Советский Союз поставляет Ин
дии.

Присутствовавший на церемонии 
открытия премьер-министр Л. Б. Піа
стры в своем выступлении указал на 
исключительную важность советской 
помощи в деле экономического разви
тия Индии. Отметив тот факт, что 
сфера экономического сотрудничества 
двух стран с каждым годом все 
больше расширяется, премьер-ми
нистр приветствовал предложение 
строительстве в Индии с помощью 
Советского Союза тракторосборочно- 
10 завода.

w m пщ інняШ Ш ДОВЕжУІ

◄=
22 НОЯБРЯ Л И В А Н С КА Я  
РЕ С П УБЛ И КА О ТМ ЕТИЛА  
ДЕНЬ ПРО ВО ЗГЛАШ ЕНИ Я  
СВОЕЙ НЕЗАВИСИМ ОСТИ.

В центре столицы страны го
роде Бейруте.

(Фотохроника ТАСС).

Волнующая встреча 
н а  г р а н и ц е

ПРАГА. Корр. ТАСС И. Маслен
ников передает:

Послание чехословацкого народа 
народац^Советского Союза, приня
тое в канун 47-й годовщины Вели
кого Октября на торжественном 
митинге в Праге, передано на со
ветско-чехословацкой границе пред
ставителям СССР. В $том послании 
Коммунистическая партия и парод 
Чехословакии ваявляют о своей 
непреклонной воле крепить и даль
ше братскую дружбу и сотрудниче
ство с Советским Союгом и КПСС, 
непоколебимо бороться ва единство 
социалистических стран и сплочен-

Со всех концов планеты
В Варшаве закончил работу пленум Центрального

П О Л Ь Ш А  Комитета ПОРП. На пленуме с заключительной 
речью выступил первый секретарь Ц К  ПОРП Вла

дислав Гомулка.
Пленум заслушал отчет первого секретаря Ц К  ПОРП Владислава 

Гомулки о переговорах, проведенных представителями руководства 
ПОРП во время встречи с представителями руководства КПСС в рай
оне Беловежской пущи, а также о переговорах, проведенных польской 
партийно-правительственной делегацией во время пребывания в Моск
ве на праздновании 47-й годовщины Октябрьской революции.

В связи с избранием на пост председателя Государственного совета 
П НР Эдварда Охаба пленум Ц К  ПОРП освободил его от обязанностей 
секретаря Ц К ПОРП.

В Сайгоне вновь проходят массовые анти- 
Ю Ж Н Ы Й  В Ь Е Т Н А М  правительственные демонстрации. Около 1.000 

демонстрантов прорвались в воскресенье через 
полицейские кордоны и направились к  центру города. Полиция без
успешно пыталась остановить демонстрантов заграждениями из колю
чей проволоки. В район демонстраций вызваны войска и дополнитель
ные наряды полиции.

20-летие освобождения Страсбурга войсками союз-
Ф Р А Н Ц И Я  ников в годы второй мировой войны^ было 22 ноября 

отмечено торжественной церемонией, в которой при 
нял участие президент Франции генерал де Голль.

Выступив с речью, де Голль вновь подтвердил свою приверженность 
франко-западногерманскому договору. При этом он указал на необхо
димость укрепления «общего рынка». Де Голль заявил далее, что Ев
ропе нужна «в политической области, что означает прежде всего обо
рону,.. собственная организация со своими целями, своими средствами 
и своими обязательствами».

В заключение, «новь говоря о создании объединенной Европы, ге 
нерал де Голль не удержался от своих обычных измышлений о суще 
ствовании некоего «тоталитарного восточного блока».

ноетъ международного коммунисти
ческого движения на принципах 
марксивма-ленинивма и пролетар
ского интернационализма.

Послание доставили сюда участ
ники традиционной эстафеты друж
бы и мира, которые прошли черев 
все области Чехословакии, проде
лав ва две недели 2.500 километров. 
Одновременно были переданы ты
сячи поздравлений и приветствий 
москвичам, ленинградцам, киевля
нам и жителям многих других со
ветских городов и сел от коллекти
вов предприятий, районов, городов 
и областей ЧССР.

Торжественная передача посла
ния советскому народу состоялась 
в пограничном местечке, куда при
была делегация чехословацких тру
дящихся, возглавляемая заместите
лем председателя Национального 
собрания ЧССР Вацлавом Шкодой. 
Здесь проивошла встреча участни
ков чехословацкой эстафеты е■ уча
стниками советской гстафеты, ваяв
шей несколько дней назад старт 6 
Москве.

По случаю встречи состоялся мно
голюдный митинг чехословацко-со
ветской дружбы, на котором высту
пили представители обеих стран.

Митинг явился грандиозной мани
фестацией нерушимой дружбы, 
братства и единения народов Со
ветского Союза и социалистической 
Чехословакии.

В защиту мирной 
конституции

ТОКИО. (ТАСС), в  И о к о 
га м е  с е го д н я  з а к о н ч и л а с ь  
н а р о д н а я  ко н ф е р е н ц и я  
п р о т и в  п е р е с м о т р а  м и р 
н о й  к о н с т и т у ц и и ,  в з а 
щ и т у  м и р а  и  д е м о к р а 
т и и .  К о н ф е р е н ц и я  б ы л а  
п р о в е д е н а  п о  и н и ц и а т и в е  
н а р о д н о г о  с о в е т а  з а щ и т ы  
к о н с т и т у ц и и ,  с о ц и а л и с т и 
ч е с к о й  п а р т и и  Я п о н и и  и 
г е н е р а л ь н о го  с о в е т а
п р о ф с о ю з о в . В ее р а б о т е  
п р и н я л о  у ч а с т и е  о к о л о  
д в у х  т ы с я ч  ч е л о в е к .

Н а р о д н а я  ко н ф е р е н  
ц и я  п р и н я л а  р е з о л ю ц и ю , 
п р и з ы в а ю щ у ю  к  б о р ь б е  
п р о т и в  ^ а х о д а  а м е р и к а н  
с к и х  а т б м н ы х  п о д в о д н ы х  
л о д о к  в Я п о н с к и е  п о р т ы  

! > т р е б у ю щ у ю  л и к в и д и р о -
г ь  а м е р и к а н о - я п о н с к и й
іто в о р  б е з о п а с н о с т и .
П о  о к о н ч а н и и  к о н ф е 

р е н ц и и  н а  у л и ц а х  И о к о 
г а м ы  б ы л а  п р о в е д е н а  
м а с с о в а я  д е м о н с т р а ц и я .

П р и з ы в  

к прекращению огня
НАЙ Р О БИ , 22 ноября. (ТАСС). 

Премьер-министр Кении и предсе
датель специальной комиссии Ор
ганизации африканского единства 
(ОАЕ) по примирению в Конго 
Джомо Кениэта призвал к прекра
щению огня в Конго. В своем за
явлении, сделанном после пере
говоров, которые он вел с гене
ральным секретарем ОАЕ Телли 
Диалло и послом С Ш А  в Найроби 
Уильямом Этвудом. Джомо Кениа- 
та подчеркнул, что положение в 
Конго становится все более серь
езным.

В ы с 
премьер - министра

т у п л е н и е
Японии

КРЕПНЕТ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО СССР И ИНДИИ

Массовая демонстрация 
в Сайгоне

ТО КИО . 21 ноября. (ТАСС). В 
японском парламенте, возобновив
шем работу после каникул, с изло
жением правительственного курса 
выступил премьер-министр Сато. 
Премьер-министр задвил, что в 
своей внешней политике прави
тельство Японии будет активно вы
ступать в защиту мира во всем ми
ре, а во внутренней — добивать
ся стабильного роста японской 
экономики.

Сато высказался за расшире
ние экономического и техническо
го сотрудничества со странами 
Азии. Он заявил также, что Япо
ния будет выступать за развитие 
свободной от всяких ограничений 
и дискриминации международной 
торговли.

Премьер-министр приветствовал 
заключение договора о частичном 
запрещении ядерных испытаний. 
Он назвал этот договор историче
ским шагом на пути к  полному 
прещению ядерных испытаний.

Высказавшись за независимый 
внешнеполитический курс Японии 
японский премьер в то же время 
заявил, что основой внешней поли
тики правительства по-прежнему

будет поддержание и укрепление 
сотрудничества с С Ш А . Он сказал, 
что договор безопасности с С Ш А  
остается «незыблемой основой» 
внешней политики Японии.

С Н О В А  БУ РЛИ Т 

С А Й Г О Н
НЬЮ -ЙО РК, 22 ноября. 

(ТАСС). По сообщениям коррес
пондентов американских информа
ционных агентств, на улицах Сай
гона снова происходят столкнове
ния между полицией и демонст
рантами, требующими отставки но
вого марионеточного правительст
ва. Демонстранты, направлявшиеся 
к  президентскому дворцу, камня
ми отбили натиск полиции. Они 
отняли у пожарников брандспойты 
и направили струи воды на самих 
пожарников. Однако отряд поли
ции отрезал одну колонну демон
странтов и учинил над ними рас
праву. Сбитых с ног участников 
демонстрации полицейские беспо
щадно избивали дубинками и топ
тали ногами.
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Интервью по просьбе 
читателей. ЧТОБЫ... КАК ЧАСЫ

К  I ?  ТО М И Ч Е И  не  п о л ь з у е т е ,  у с л у га м и  т р а н с п о р т е ?  У т р о м  вече- 
с и  Д о е х  ал и* б ьГг т о п  ^ П е ш н м . н а  а е т о в у с , т р а м в а й , о с т а н а в л и в а е м  та н - 

с п о к о й н о  -  в о с п р и н я л и  « т о  к а и  д о л ж н о е . П р и 
ш л о с ь  н а с т р о е н и Т  “  ° С та но* к<’ '  »  « » « « «  -  н а д о л го  и с п о р -

е э н ь і е ° н ^ к а Ш І я  "ѵ° т о 'м и ^ а  ° S ' “ "  р а б о т а  т р а н с п о р т а  в ы з ы в а е т  се р ь - 
Г м з і і й  г е е « ш а . Т З ;  Ч и т а т е л и  н а ш е й  г а з е т ы  в с в о и х  п и с ь м а х  
І в К К Ж Г ' , -  -  “ РУПНЫХ н е д о с т а т к а х  в  р а б о т е  г о р о д с к о г о
т р а н с п о р т а , с т р е в о го й  с п р а ш и в а ю т : к о г д а  ж е  б у д е т  у л у ч ш е н о  о б с л у ж и в а н и е  п а с с а ж и р о в . у л у ч ш е н о  о о с л у -

Наш корреспондент обратился к  на
чальнику облавтоуправления С. П. 
Прищепу с просьбой ответить на воп
росы читателей.

—  За последние два года, —  рас
сказал т. Прищеп, —  протяженность 
городских автобусных маршрутов уве
личилась на 30 километров, а коли
чество автобусов —  на 20. Вырос и 
парк легковых такси: сейчас около 
четырехсот машин. Но, как видно, их 
работа еще вызывает многочислен
ные упреки томичей.

Главный наш недостаток —  это 
плохая организация движения тран
спорта и невысокая культура обслу
живания пассажиров. Из-за чего это 
происходит?

Известно, что работа автомобильно
го транспорта во многом зависит от 
состояния дорог. Но дороги в нашем 
городе —  это бедствие для транспор
та. Даже в центральной части они 
разбиты. За своевременное восстанов
ление и ремонт дорог отвечает город
ской дорожно-эксплуатационный уча
сток, но он затягивает и срывает ре
монт дорог. Пассажирское автохозяй
ство вынуждено закрывать некоторые 
участки маршрутов: например, авто
буса Л? 2 от проспекта имени Фрунзе 
до поселка Восточного, Л1? 10 на тер
ритории поселка Нового, Хі 6 на ули
це Октябрьской, по которой пролега
ют маршруты автобусов X: 9 и X: 3.

Многое по ремонту дорог должны 
сделать предприятия. Но этого часто 
не делается, время и энергия некото
рых руководителей тратятся на споры 
с горисполкомом о том, кто и что бу
дет делать.

А посадочные площадки! Они в 
Томске совершенно не благоустроены. 
Этим должен заняться горисполком. 
Летом прошлого года на сессии гор
совета была утверждена новая схема 
автобусных маршрутов.

Для того, чтобы полностью обе 
спечить ритмичную работу автобу
сов по этой схеме, необходимо было 
немедленно создать в городе три дис
петчерских пункта. Горисполком обе 
щал выделить помещения под эти 
пункты, но с большим опозданием вы 
делены только для двух.

Много недостатков и в работе на
ших автохозяйств. Это, главным обра
зом,— низкая культура обслуживания 
пассажиров. Недавно на городском 
собрании работников автотранспорта 
было принято решение о проведении 
общественного смотра повышения 
культуры обслуживания пассажи 
ров.

Конечно, культура на транспорте 
зависит и от поведения пассажиров

Мы еще никак не можем добиться 
того, чтобы в автобусы люди входи
ли в порядке очереди. Редкие гости 
на транспорте и у остановок— члены 
народных дружин, а они порою очень 

нужны.
—  Нерешенных дел у нас очень 

много, — закончил свой рассказ С. П. 
Прищеп. —  Но думаю, что мы суме
ем организовать хорошее обслужива
ние пассажиров и ликвидировать все 
источники возникновения нареканий 
трудящихся, если нам в этом помо 
гут горисполком и широкая общест 
венность.

—  А каково мнение на этот счет 
горисполкома?

На этот вопрос нам ответил заме
ститель председателя горисполкома 
В. А. Верещак:

— За работу автобусов и такси 
отвечает областное управление авто
транспорта. Это по их вине происхо
дят перебои движения транспорта. На 
их обязанности лежит содержание ав
тотранспорта и строительство необхо
димых служебных помещений — 
диспетчерских пунктов, гаражей, 
ремонтных мастерских и других, а 
также жилых домов для своих рабо
чих и служащих, садов и яслей для 
детей.

Но облавтоуправление и его началь
ник тов. Прищеп мало инициативны, 
а поэтому часто плетутся в хвосте со- 
оытий. Вот уже три года министерст
во выделяет автоуправлению средства 
на строительство пассажирского вок
зала для загородных перевозок. Гор
исполком выделил место для строи
тельства вокзала, но.... пока это зда
ние лишь на бумаге, а пассажиры вы
нуждены ожидать машины под откры
тым небом.

Примерно такое же положение и со 
строительством диспетчерских пунк
тов. По инициативе горисполкома раз
работаны проекты этих пунктов, но 
это строительство не ведется.
_ И вот для того, чтобы улучшить 

обслуживание пассажиров, гориспол
ком был вынужден изыскивать любые 
возможности. Так, пассажиры, отъез
жающие в сторону Асина, по Иркут
скому тракту, смогут ожидать автобу
сы в помещении вокзала Томск-Н, ре
шается вопрос о вокзале для пасса
жиров, отъезжающих в сторону Ше- 
гарки. Нкм удалось предоставить пас
сажирской автотранспортной конторе 
помещения пока только для двух дис
петчерских пунктов. Будет и для 
третьего. Но это не должно успокаи
вать руководство автоуправления, 
оно обязано серьезно заняться строи
тельством автовокзалов и диспетчер
ских пунктов.

Автоуправление не использует и 
средства, выделяемые на строительст
во жилья.

Полтора года тому назад гориспол
ком передал автоуправлению поме
щения кирпичного завода под гараж, 
в которых можно было бы разместить 
несколько десятков автобусов, но они 
не ремонтируются и не приспосабли
ваются для этой цели.

Но во многом повинен и гориспол
ком. Горкомхоз обязан благоустроить 
и содержать в порядке все посадоч
ные площадки, но этого не делается. 
Горисполком решил в новом году вы
делить ассигнования для устройства 
и текущего содержания площадок.

На нашей совести лежит и еще 
один вопрос —  разгрузка транспорта 
в часы «пик». Во многих городах уже 
пересмотрен график начала и конца 
работы предприятии, что позволяет 
транспорту работать более ритмично 
и с меньшим напряжением.

Сейчас пассажирской транспортной 
конторе дано задание составить схему 
пассажирского движения в разное 
время суток, и в ближайшее время, 
эта проблема будет разрешена

Совершенно справедливы упреки 
транспортников и в адрес дорожно- 
эксплуатационшго участка. Мало тре
бовательности предъявляют райис
полкомы к  руководителям отдельных 
предприятий, обязанных следить за 
содержанием до)ог.

Все это первоочередные задачи. И 
мы примем все меры для того, чтобы 
транспорт работал, как часы. Но под
черкну еще раз: многое, очень многое 
зависит и от работников автотран
спорта.

ОТ РЕДАКЦИИ: Скажем пря
мо — нас не удовлетворили отве
ты тт. Прищеп» и Верещака. Надо, 
по-видимому, не кивать друг на 
друга, а сообща налаживать беспе
ребойную рабогу транспорта. На 
многие вопроси, поднятые в бесе
дах с тт. Прищепом и Верещаком, 
уже не раз обращали внимание 
трудящиеся, а воз и ныне там. Чи
татели ждут, тогда же гориспол
ком сделает тек, чтобы транспорт 
работал дейстмтельно, как часы?

п о  П Е Р В 0 Й  Л Ь І Ж Н Е
, И —Ѵ  "  вузов — 20 мин. 48 сек. Вторым Среди мужских команд сред?
* Ѵ Ч Р П Н Ы У  Я Я П Р П Р Н и Й  П Р П П П Р

* 4

В воскресенье состоялось откры
тие зимнего спортивного сезона — 
соревнования на лично-командное 
первенство города по лыжному 
спорту. В программе соревнований 
были эстафетные гонки 4 X 5  км для 
мужчин и 4 X 3  км для женщин. 
Первыми стартуют мужчины — 
представители вузов. Основная 
борьба развернулась между стары
ми соперниками — командами по
литехников и пединститута. Пер
вый этап выигрывают будущие пе
дагоги, а представитель политехни
ков заканчивает дистанцию девя
тым. Но на втором этапе предста
витель команды политехников ма
стер спорта Анатолий Лаврентьев 
перемещается уже на четвертое 
место, а на последнем этапе поли
техник Василий Иваницкий фини
ширует вторым вслед за предста
вителем • команды пединститута 
мастером спорта Николаем Тере- 
бовым, который показал лучший 
результат дня среди спортсменов

Встреча с жизнью
Интересно прошла в этом г> 

производственная практика у пяти
курсников Томского геологоразве
дочного техникума. Будущие спе
циалисты разведочного бурения и 
геофизических методов поиска и 
разведки месторождений полезных 
ископаемых работали старшими ма
стерами и мастерами, техниками и 
вычислителями в геологических 
партиях Иркутской области и Даль
него Востока, в Казахстане и Сред
ней Азии.

Практика принесла учащимся 
много полезного, дала ценные на
выки для будущей работы.

г,аило~Т0МСКИЙ магазин №  1 «Гастронома» пришли денежный 
перевод и телеграмма из города Артема Приморского края. За
ведующая бакалейным отделом Клавдия Ивановна Перженица 
развернула белый листок и прочла:

«Просим вручить Самойленко Аленке ко дню рождения цве
ты торт. шоколадные конфеты и яблоки. Баба, деда». И тут же 
сообщался адрес девочки: переулок Лесной, 10, квартира-' 4.

Клавдия Ивановна улыбнулась:
— За цветами мы съездим в ботанический сад:..
Потом она набрала по телефону нужный номер.
— Кондитерский цех? Это говорят из магазина. Сделайте 

нам, пожалуйста, срочно красивый торт с надписью: «С днем 
рождения».

Подарок вскоре был вручен Аленке.
Магазин получает много заказов из разных городов. Из Лен- 

ска Якутской АССР попросили доставить праздничный подарок 
к 7 ноября Вере Федоровне Быхмыльницыной. из Петропавлов
ска — Нине Логиновой, из Ташкента — Геннадию Марковичу ) 
Исаенко. Пришли просьбы:из Воркуты, Магадана, Красноярска, j 
Харькова. Часто в стол заказов Магазина 'обращаются Ѵ 'т б м іЖ : ' ' *

Недавно к  исполня
ющему обязанности ди
ректора магазина Л. И 
Паутову зашла гостья 
Томска, жительница 
Норильска.

— Я хочу поблаго
дарить лично работни
ков магазина за то, что 
они вовремя и с боль
шим вкусом подобрали 
по моей просьбе пода
рок матери.

Эти теплые слова —г 
лучший отзыв о работе 
коллектива.

Р. РЕНИ НА.
у

— Вот и готов еще 
один заказ-подарок, —  
говорят К . И. Перже
ница и Н. Е. Прибыт- 
кова. — В день своего 
рождения его получит 
жительница Томска 
Т. М. Петрова.

Фото Н. Ишкова.
о

ПРОПИСАЛАСЬ 
В СЕЛЕ

Чарующая мелодия вальса Чай
ковского наполнила небольшое по
мещение Парабельского магазина 
культтоваров. Но вот раздались 
последние аккорды, и черный диск 
грампластинки плавно остановился. 
Стереофоническая радиола новой 
марки понравилась колхознику, и 
он тут же купил ее.

В этом году магазин продал ра
диоприемников и грампластинок 
на 15.300 рублей. Это на 4.000 
рублей больше, чем в прошлом го
ду. Большим спросом пользуются 
приемники «Латвия» и «Муромец».

И. М УРЗИ Н.

На снимке: мужская команда
пединститута — победительница 
эстафеты.

Фото В. Ефименко.

и третьим были мастера спорта Фе
дор Евсеев (пединститут, 21 мин.) 
и Анатолий Лаврентьев (поли
технический институт, 21 мин. 08 
сек.).

На старте женщины — спорт
сменки вузов. У  них от первого 
этапа до финиша лидировала 
команда пединститута, которая за
кончила эстафету за 54 мин. Вто
рой была команда политехников. 
Лучшее время дня — у мастера 
спорта Лидии Даниленко (строи
тельный институт) — 12 мин. 41 
сек.

средних
учебных заведений первое место 
завоевала команда сельхозтехнику
ма (1 час 20 мин. 50 сек.), у жен
щин первенствовала команда же
лезнодорожного техникума— 1 час 
2 мин. 35 сек.

В общекомандном зачете по 
группе вузов на первом месте пед
институт. на втором— политехники, 
на третьем — госуниверситет. По 
группе техникумов на первом ме
сте сельхозтехникум, на втором —  
железнодорожный техникум. В со
ревнованиях приняло участие свы
ше 500 спортсменов.

К . СТЕШ ЕВ.

М И Р Н ЫЕ  ШАГ И Л И Д Е Р А
Т Е Л Ь -А В И В , 22 н о я б р я . (Т А С С ). К 

с в о и м  25 о ч к а м  л и д е р  В с е м и р н о й  
ш а х м а т н о й  о л и м п и а д ы  — к о м а н д а  
С С СР п р и б а в и л а  в д е с я т о м  т у р е  е щ е  
д ва  « м и р н ы х »  б а л л а . В м а т ч е  с п о л ь 
с к и м и  ш а х м а т и с т а м и  с о в е т с к и е  г р о с 
с м е й с т е р ы  (П е т р о с я н , Б о т в и н н и к ,  Ке- 
р е с , С п а с с к и й )  не  с м о г л и  д о б и т ь с я  п е 
р е ве са  и в ы н у ж д е н ы  б ы л и  д о в о л ь с т 
в о в а т ь с я  н и ч ь и м и .  П о сл е  м и р а , з а к 
л ю ч е н н о г о  в  о с т р о й  с х в а т к е  с к о м а н 
д ой  Ю г о с л а в и и , э т о  — в т о р о й  н и ч е й 
н ы й  р е з у л ь т а т  в  м а т ч а х  и ч е м п и о н о в  
м и р а  н а  о л и м п и а д е .

Н и ч ь е й  на  в с е х  ч е т ы р е х  д о с н а х  з а 

к о н ч и л с я  и м а т ч  Б о л га р и я  —  Ч е х о 
с л о в а к и я . Г о л л а н д ц ы  с о  с ч е т о м  2 ,5 :1 ,5  
п о б е д и л и  к о м а н д у  С Ш А , а в е н г р ы  с 
те м  ж е  р е з у л ь т а т о м  — ш а х м а т и с т о в  
К а н а д ы .

К р у п н а я  п о б е д а  гр о с с м е й с т е р о в  
Ю г о с л а в и и  н а д  р у м ы н а м и  — 3:1 в ы 
ве л а  и х  н а  в т о р о е  м е с т о  п о с л е  к о м а н 
д ы  С С СР .

П ер ед  т р е м я  з а к л ю ч и т е л ь н ы м и  т у 
р а м и  п о л о ж е н и е  л и д е р о в  г л а в н о г о  ф и 
н а л а  т а к о в о : С С С Р — 27  о ч к о в ,  Ю го 
с л а в и я  — 23 .5 , Ч е х о с л о в а к и я  и В е н 
г р и я  — п о  22 ,5 , А р г е н т и н а  —  22  (од 
н а  о т л о ж е н а ) ,  Р у м ы н и я  — 20 о ч к о в .

«Торпедо» (Кутаиси) в высшей лиге
Т А Ш КЕ Н Т , 22 ноября. (Корр. 

ТАСС). Встреча между команда
ми «Торпедо» (Кутаиси) и «Вол
га» (Горький) за 13— 14-е места 
в чемпионате страны закончилась 
победой грузинских футболистов 
со счетом 4:2 (1:0).

Голы забили: Хажалия и Чхар
тишвили — по два и Михайлов 
(«Волга») — также два.

Эта победа позволила торпедов
цам остаться в высшей лиге; вол
жане в 1965 году перейдут во вто
рую группу класса «А».-

Н и ч ь я  в Б е л г р а д е
БЕЛГРАД. 22 ноября. (ТАСС). 

Ничейным результатом 1:1 закон
чился матч сборных команд Юго
славии и Советского Союза. Оба

мяча были забиты в первой поло
вине встречи. Счет открыл Сереб
ряников. Автор ответного гола — 
Замбата.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Социализм и мир —  эти слова 
не раздельны в сознании прогрес
сивных людей Земли. Призывом к 
миру, к  дружбе и братству нача
лась новая эра в истории челове
чества, когда на одной шестой ча
сти планеты революционный про
летариат взял власть в свои руки. 
Декрет о мире был одним из пер
вых, подписанных Владимиром 
Ильичей, и с тех пор идеи мира, 
мирного сосуществования и сот
рудничества государств с различ
ным социальным строем стали ге
неральным курсом внешней поли
тики нашего государства.

Первый открытый дипломати
ческий поединок старого и нового 
мира произошел на международ
ной конференции в Генуе в 1922 
году. Наша делегация продемон
стрировала перед всеми народами, 
что ленинская политика мирного 
сосуществования, провозглашенная 
сразу же после залпов «Авроры», 
— это не временная, не конъюнк
турная политика нашей партии и 
Советского правительства, а поли
тика, определяемая самою сутью 
нового, социалистического строя.

Деятельность советских дипло
матов, которые отстаивали на Ге
нуэзской конференции разработан
ную Лениным программу всеобще
го сокращения вооружений, мира и 
экономического сотрудничества го
сударств, давно привлекала вни
мание советских кинематографи
стов. Вот почему вышедшая на эк
раны картина «Москва— Генуя», 
созданная киностудией «Беларусь- 
фильм», сразу вызвала интерес к 
ней зрителей. Картину «Москва—  
Генуя» поставил по своему сцена
рию Алексей Спешнев, которого мы 
знали до сего времени только как 
кинодраматурга. Его режиссерский 
дебют оказался в общем удачным. 
Свидетельством этого является 
присуждение фильму на Первом 

^Всесоюзном кинофестивале в Ле-

нинграде премии за отражение в 
киноискусстве важного историче
ского этапа в становлении Совет
ского государства.

В поисках художественной точ
ности и правды, как рассказывает 
постановщик, творческому коллек
тиву пришлось познакомиться с 
обширнейшим документальным ма
териалом. Ценной находкой оказа
лась хроникальная лента «Генуэз
ская конференция» из кадров, сня
тых в 1922 году иностранными 
кинооператорами. «Этот двухчаст-

созданный Григорием Беловым. 
Играя в основном в сдержан
ной, ровной манере, он по
казывает спокойную и ясную 
уверенность этого человека в силе 
тех идей, за которые он борется от 
имени своего народа. Хорошо рас- „ 
крывает артист душевную ч ут -Ш  
кость и простоту народного ком ис-^ 
сара в его взаимоотношениях со 
своими товарищами по работе.

Убедительно передана в фильме 
атмосфера дипломатического пое
динка. Своеобразным началом его

« М о с к в а — Г е н у я »
ный фильм, —  расска
зывает А. Спешнев, — 
подсказал нам не толь
ко, как следует одеть 
действующих лиц, чего 
добиваться в гриме и де
талях поведения персонажей, но 
в значительной степени и опре
делил документальную стили
стику сцен, связанных с конфе
ренцией». Большую помощь созда
телям фильма оказали консульта
ции бывшего секретаря советской 
делегации Б. Е. Штейна и участ
ников конференции Н. А. Эрлиха и 
Н. Н. Любимова.

Личные судьбы героев фильма 
показаны на широком фоне време
ни и переплетаются почти с доку
ментальными эпизодами диплома
тической борьбы. В фильме выве
дена целая галерея политических 
деятелей тех лет: Чичерин, Литви
нов, Боровский, Красин, Ллойд- 
Джордж, Барту, Вирт и даже 
Э. Хемингуэй, присутствовавший в 
качестве корреспондента на кон
ференции.

Наиболее яркой и значительной 
удачей в кинокартине являет
ся образ Г. В. Чичерина,

является сцена, когда 
Ллойд-Джордж с демон
стративным интересом 
разглядывает в лорнет 

в советскую делегацию. 
Удачный и о многом говорящий 
эпизод! Уже само присутствие за 
столом международных перегово
ров делегации государства, кото
рое заправилы империалистиче
ского лагеря предпочитали не 
признавать, было весьма знаме
нательным фактом. Буржуазным 
деятелям, несмотря на их анти
патию к  молодой республике Со
ветов, пришлось все же, как гово
рится, одеть очки и повниматель
нее посмотреть на изменения, 
происшедшие в мире.

Хорошо показана в фильме реак
ция деятелей Запада на конкрет
ные и ясные предложения нашей 
делегации. Великолепно снята 
сцена, в которой Чичерин дает от
поведь тем дипломатам, которые 
пытаются очернить и исказить 
миролюбивую внешйюю политику 
Советского государства.

Реальной и закономерной побе
дой советской дипломатии в Генуе 
явилось определенное смягчение

политического климата к  концу^ 
конференции, стремление отдель
ных лидеров к  установлению кон
тактов с делегацией из Советской 
России.

Все события и эпизоды, рису
ющие ход конференции, характе
ризующие расстановку сил и по
ведение участников конференции, 
переданы очень правдиво и ху
дожественно убедительно.

Однако в фильме параллельно 
развертываются события и другого 
плана —  это история любви быв
шего комиссара, а затем молодого 
дипломата Безлыкова (артист 
С. Яковлев) и его жены Глаши 
(артистка Л. Хитяева). Многие 
эпизоды этого плана, пожалуй, не 
всегда органично вплетаются в 
фильм, в ряде случаев перегружа
ют повествование. Кстати сказать, 
ярких, многогранных индивиду
альностей создать актерам не 
удалось.

Интересным, кинематографиче
ски сочным получился образ воен
ного атташе французского по
сольства при Врангеле Жака Ми- 
нье в исполнении Р. Плятта. Но 
роль этого образа в общем кино
повествовании носит весьма слу
жебный характер: Менье, встре
тившийся в годы гражданской 
войны с Безлыковым, встречается 
с ним и на конференции в Генуе. 
Здесь явно чувствуется дань схе
ме.

Но творческим коллективом 
достигнуто главное. Экран правди
во поведал нам об одном из важ
ных исторических событий време
ни, о тех, кто по поручению ле
нинской партии отстаивал мирные 
лозунги Октября, упрочивал ве
личие нашей Отчизны —  родины 
мира и социализма.

Н. РЕБРОВ.

ТО М СКИЙ ОБЛАСТНОЙ  
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

24 ноября —  «1 04  с т р а н и ц ы  п р о  
л ю б о в ь » .

Начало сп ектакля  в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  зал  —  « Ж е р м и н а л ь »  —
10. 12. 14. 16. 18. 20. 22.
М а л ы й  з а л  — « Л ю д и  н е  в с е  з н а 
ю т»  — 9. 10-50. 12-40. ,14-30. 16-20, 
18-10. 20. 21-50.
З а л  к и н о х р о н и к и  — « С в и д е те л и  
д а л е н о го  п р о ш л о го » , « С о в е т с ки й  
с п о р т »  № 9 -6 4 , « К а р п а т с к и й  
э т ю д » , « С и л ь н е й ш и е  в Е в р о п е » , 
« Л е сн а я  с к а з к а »  — 10. 12-10,
14- 20 . 16 -30 . 18 -40 . 20 -50 , 21 -55 .
« К о р а б л и  и д у т  в Ю го с л а в и ю » , 
« П у т е ш е с т в и е  в к р а с о т у » ,  « Ж и в у т  
в н а ш е м  го р о д е »  —  11-05, 13 15
15- 25. 17-35. 19-45.

«ОКТЯБРЬ»
Г о л у б о й  зал  —  « Ж е р м и н а л ь »  —
9-10. 11-05. 13, 14-55, 16-50. 18-45, 
20-40. 22-35.
Дети до^ 16 лет  не допускаю тся. 
З е л е н ы й  з а л  — « Ж е р м и н а л ь »  —
12-30. 14-25. 16-20, 18-15, 20-10,
22-05.
Для детей —  « И л ь я  М у р о м е ц »  —
9 -1 0 . 10-50.

имени И. ЧЕ РН Ы Х
Б о л ь ш о й  з а л  — « Ж е р м и н а л ь »  —
9-20. 11-15. 13-10, 15-05, 17. 18-55. 
20-50, 22-40.
Дети до 16 лет  не допускаю тся. 
М а л ы й  з а л  — « Б о л ь ш о й  в а л ьс »  — 
9-10. 11-05. 13. 14-55. 16-50, 18-45. 
20-40. 22-35.

«ПИОНЕР»
— новы й цветной м ультиплика
ционный сборник  фильмов: «П е
т у х  и  к р а с к и » ,  « Ш а й б у , ш а й б у » , 
« К т о  п о е д е т  н а  в ы с т а в м у » , «М ы  
с т а л и  д р у з ь я м и » . — 9 . 10-20.,
11-40. « П р о т и в о б а к т е р и о л о г и ч е -  
с к а я  з а щ и т а » , « С о в е т с к и й  с п о р т » , 
«Т а м , гд е  ж и л  Х е м и н г у э й »  —  13 
час. « С и н я я  т е т р а д ь »  — 14 -15 ,
16- 05. « Г а м л е т »  (две серии) —
17- 55, 20-40.

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ
В Т О Р Н И К , 2 4  н о я б р я

12.30. К инорассказ « П о д в о д н а я  л о д 
к а » . 18.30. «Курс на безубы точность». 
Репортаж . 18.40. «Вы ступаю т артисты  
Эстонии». К 20-летию освобож дения 
республики  от ф аш и стских  зах ватч и 
ков. 19.20.( «Антон Рубинш тейн*. К 
135-летию со дня рож дения. 19.40. Э к 
р а н  — п и о н е р а м  и  ш к о л ь н и к а м .  В 
програм м е: «Сильные, см елы е. лов
кие». 21.00. П риклю ченческий фильм  
« З о л о т о й  з у б » .

Совхозу «Заварзино» требует
ся техник-электрик (зарплата 132 
руб. в месяц).

Квартирой обеспечивается. 
Обращаться: г. Томск, телефон 

24-51.

Автоколонне 1235 на постоян
ную работу требуются: маляр-ху
дожник, электрик-силовик, авто
электрики, механики, токари, куз
нец.

Обращаться: г. Томск, улица
Айвазовского, 29 (остановка авто
буса № 3). телефон 63-29, отдел 
кадров. 2 — 1

Отделу материально-техническо
го снабжения комбината «Томлес» 
требуется инженер по автомобиль
ным и тракторным запасным ча
стям (зарплата 90 руб. в месяц).

Обращаться: г. Томск, Нижний 
Л уг, 4, телефон 30-70.

2 — 1

Управлению трамвая требуют
ся: рабочие пути, стрелочники, ма
стера пути, вахтеры в общежитие, 
технички, уборщики производст
венных помещений, кондуктора, 
мастер электроцеха (зарплата 105 
руб. в месяц), слесари и кассиры.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

3 — 1

Завод строительных материалов 
П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  РА БО ТУ: 
техников-силикатчиков на долж

ности сменных мастеров, техников- 
механиков, горного инженера или 
техника на должность начальника 
карьера (зарплата 172 руб. в месяц), 
техника-технолога на должность за
местителя начальника производст
венно-технического отдела (зарпла
та 146 руб, в месяц), а также шо
феров.

Обращаться: г. Томск, улица На
химова. 1 1, телефон 49-05, отдел 
кадров. з _ 2

ТО М СКИЙ ИН Ж ЕНЕРНО -СТРО И ТЕЛЬНЫ Й ИНСТИТУТ  

ОБЪЯВЛЯЕТ П РИЕМ

на семимесячные подготовительные курсы для поступающих 
в институт в 1965 году.

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление 
на имя ректора института, справку с места работы, документ о 
среднем образовании в подлиннике.

Начало занятий с 1 декабря 1964 года. Оплата за весь период 
обучения 23 руб.

Документы принимаются по адресу: г. Томск, переулок Ма- 
кушина, 7, комната 220.

н о в о к у з н е ц к и й  н а у ч н о -и с с л е д о в а т е л ь с к и и  !
ХИ М И КО -Ф А Р М А Ц Е В ТИ Ч Е С КИ И  ИН СТИТУТ  

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  РАБОТУ:

докторов и кандидатов химических (технических) наук на ! 
должности руководителей химико-технологических и синтетике- і  
ских лабораторий и старших научных сотрудников отдела хи- { 
мни; инженеров-химиков (органиков, аналитиков, физико-хими- } 
ков) на должности руководителей групп (технологов, синтетиков, } 
физико-химиков); старших инженеров, младших научных сотруд- I 
ников. }

Принятым на работу предоставляются благоустроенные квар- 5 
тиры. ѵ і  {

За справками и с предложениями обращаться по адресу: I
г. Новокузнецк-34, отдел кадров. " {

Управление культуры Томского 
облисполкома

ПРОИЗВОДИТ НАБО Р  
на шестимесячные курсы бая

нистов.
Курсы будут работать с 1 декаб

ря 1964 г. в і.  Томске.
На курсы принимаются лица, 

имеющие направление районных 
отделов культуры и райкомов 
ВЛКСМ.

Железнодорожной больнице ст. 
Томск-ІІ требуются: врачи-педнат-
ры, кочегары (для работы с паро
вым и водяным отоплением).

Обращаться: г. Томск, улица Ра
бочая 21. 2 — 1

Городское профессионально-тех
ническое училище №  1 1  

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  РАБО ТУ  
квалифицированного мастера-ка

менщика со средне-техническим 
образованием на должность масте
ра производственного обучения и 
преподавателя по специальным 
предметам строительного дела.

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена, 18-а.

2— 1
Ш карина Н ина Ф едоровна, прож и

ваю щ ая в  г. Томске, пер. Совпарт- 
ш кольны й, 10. кв. 15, возбуж дает дело 
о расторж ени и  б р ак а  со  Ш карины м 
Геннадием Ф едоровичем, прож иваю 
щ им в Томской области , с. П арабель, 
ул. С оветская, 4, кв. 9.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в  н а
родном суче Л енинского  рай она 
г. Томска.

Ч иглинцева Галина В асильевна, п ро
ж иваю щ ая в г. Томске, улица Щ орса, 
2-6. возбуж дает дело о расторж ени и  
б р а к а  с Чиглинцевы м  Сергеем К ирил
ловичем .

Дело будет р ас см а тр и в а ться  в н а 
родном суде К ировского района 
г. Томска.

Б огоявленский  Юрий И ванович, 
прож иваю щ ий в г. Томске, улица Ки
ев ск ая , 51, возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении б р а к а  с Б огоявленской  Зи наи 
дой Т имоф еевной, прож иваю щ ей  в 
218^°МСКе’ пР °спе,£Т им ени  Ф рунзе.

Дело будет р ас см а тр и в а ться  в  н а 
родном суде К ировского рай она 
г. Томска.

Зяб л и ц ка я  Она Ю ргисовна, п р ож и 
ваю щ ая в г. Томске, улиц а Б елая . 2, 
возбуж дает дело о расторж ени и  б р ака 
с Зяблицким  Н иколаем  Степановичем, 
п рож иваю щ им  в г. Томске, улица 
350-летие, 65.

Дело будет р ас см а тр и в а ть ся  в  н а
родном  суде Л енинского  рай она 

Томска.

Ю ш кова З оя  Н иколаевна, п р о ж и в а
ю щ ая в г. Томске, улиц а Д альне-Клю 
чевская . 109. возбуж дает дело о р а с 
торж ении  б р ак а  с Ю ш ковым А нато
лием  В ладим ировичем .

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде Л енинского  района 
г. Томска.

Коллектив сотрудников «Том- 
гипротранса» выражает собо
лезнование начальнику отдела 
Власову Анатолию Николаеви
чу по поводу кончины его мате
ри

ВЛАСОВОЙ  
Анны Игнатьевны.

Коллектив завода режущих 
инструментов г. Томска выра
жает глубокое соболезнование 
семье и родственникам по пово
ду смерти начальника отделе
ния витых сверл

КУЧ Е РЕН КО  
Василия Семеновича.

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физикб-технического 
института на постоянную работу 
требуются: токари, слесари, элект
рогазосварщики, подсобный рабо
чий, дворник и радиомонтажисты.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции. 1. 2 — 2

Завод-филиал сборного железо
бетона №  4 объединения пред
приятий строительных материалов 
до 25 ноября 1964 г. производит 
перерегистрацию талонов на бетон 
и раствор.

Завод приглашает все организа
ции провести перерегистрацию та
лонов. После 25 ноября талоны 
приниматься не будут.

Т е л е ф о н ы  р е д а к т о р а  —  37 -37 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 5 1 -7 5 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а н т о р а  — 42  44 , о т в е т ,
с е к р е т а р я  — 3 1 -1 9 , с е к р е т а р и а т а
— 4 2 -4 0 , о т д е л о в : и д е о л о г и ч е с к о г о
— 4 7 -4 5  и 4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3 7 -7 5 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 
37 -39 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы 
т а  — 37 -77  п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о в 
с к о й  с е т и  — 3 7 -3 8  и 31 -47 . и н ф о р м а 
ц и и  — 51 -61 , з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м

— 52-23 , б у х г а л т е 
р и и  и  о т д е л а  о б ъ 
я в л е н и й  — 37 -36 , 
с т е н о г р а ф и с т к и  — 
52 02 .

г .  Т о м с к  т и п о г р а ф и я  №  2 « К р а с -  
ю е  з н а м я » .
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